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Собрать и укрепить
Рост налогов принесёт в казну 2,6 трлн рублей

Дмитрий Гринкевич,  
Екатерина Виноградова

Повышение налоговой нагрузки 
со следующего года сгенерирует для 

казны 2,6 трлн рублей в 2021–2023-м, под-
считали специалисты РЭУ имени Плеха-
нова в экспертном заключении на проект 
бюджета, подготовленном для Госдумы. 
Первое чтение законопроекта прой-
дёт 28 октября. Больше всего дополни-
тельных средств принесёт усиление на-
грузки на нефтяников — свыше 1 трлн 
за три года. Кроме того, в РЭУ предупре-
дили о беспрецедентном росте расходов 
на выплату процентов по госдолгу — об-
служивание обязательств будет стоить 
государству больше, чем траты на обра-
зование и здравоохранение. 

В бюджетной политике следующих 
трёх лет будет наблюдаться дисбаланс 
между фискальными и стимулирую-
щими мерами в сфере налоговых дохо-
дов, следует из заключения РЭУ.

По мнению аналитиков универси-
тета, об этом свидетельствует ряд мер, 
принятых для увеличения поступлений 
в федеральную казну. В общей сложно-
сти новые налоговые инициативы при-
несут в бюджет 2,6 трлн рублей в бли-
жайшие три года. РЭУ рассчитал доходы 
в 2021–2023 годах по следующим мерам:

— модификация режима налога 
на добавленный доход (НДД) и перевод 
на него отдельных месторождений неф-
ти — 563,6 млрд рублей;

— повышение ставки налога на добы-
чу полезных ископаемых (НДПИ) в рам-
ках завершения налогового манёвра 
в нефтяной отрасли — 498,6 млрд рублей;

— пересмотр условий соглашений 
об избежании двойного налогообло-
жения с другими государ-
ствами — 453,3 млрд;

Всем сестрам по СИЗам
Что изменит переход на тотальный масочный режим

Ярослава Костенко, 
Максим Ходыкин, Евгения Перцева

В стране придётся принимать допол-
нительные противоэпидемические 

меры, если введение всеобщего масоч-
ного режима с 28 октября не принесёт 
необходимых результатов. Об этом 
«Известиям» заявили в Роспотребнадзо-
ре. Со среды все жители России, соглас-
но распоряжению ведомства, долж-
ны будут носить маски — причём уже 
не только в транспорте, но и во всех ме-

стах общего пользования, будь то го-
родские территории или лифты зда-
ний. Также рекомендовано запретить 
ночную работу предприятий общепита 
и проведение зрелищно-развлекатель-
ных мероприятий с 23.00 до 06.00. Сро-
ки действия этого постановления в Ро-
спотребнадзоре не указали. В стране 
давно пора строго разобраться с ноше-
нием масок — только так можно остано-
вить быстрое распространение инфек-
ции, в один голос утверждают медики. 
А вот бизнес хватается за голову: неко-

торые компании уже растеряли часть 
клиентов с переводом 30% сотрудни-
ков на самоизоляцию, а теперь возник-
ла угроза потери и остальных. Впрочем, 
в распоряжении ведомства столько не-
понятных мест, что в ближайшее время 
в Роспотребнадзор со всех сторон по-
сыплются обращения за разъяснения-
ми, считают эксперты.

С 28 октября вступает в силу по-
становление № 31 от 16.10.2020 о все-
общем масочном режиме 
в России. 

Права на заём
Кредиты по водительскому удостоверению могут узаконить в 2021 году

Наталья Ильина

З аконопроект, позволяющий использо-
вать водительские права для получе-

ния финансовых услуг, планируется внести 
в Госдуму в ближайшие месяцы, заявили 
«Известиям» в Минэкономразвития. Если 
это произойдёт, то в парламенте ожида-
ют, что он будет принят уже в весеннюю 
сессию и вступит в силу через 180 дней — 
до конца 2021-го. С помощью водительско-
го удостоверения граждане смогут в том 
числе обменивать валюту, оформлять по-

требкредиты до 15 тыс. рублей, а также по-
лучать выигрыши в лотерею. В ЦБ заявили 
«Известиям», что поддерживают инициа-
тиву. Водительские права проще подде-
лать, при этом проверить их подлинность 
труднее — поэтому полностью заменить 
паспорт они не смогут, считают в банках.

Сейчас проект закона уже направлен 
в правительство, рассказали «Извести-
ям» в Минэке, где разрабатывалась ини-
циатива. В министерстве ожидают, что 
документ будет внесён в Госдуму в кон-
це 2020-го или начале 2021 года. В прави-

тельстве «Известиям» подтвердили, что 
получили законопроект: он будет про-
рабатываться в установленном порядке.

По «антиотмывочному» закону фи-
нансовые организации должны иден-
тифицировать личность клиента перед 
оказанием финансовой услуги. Води-
тельские права предлагается исполь-
зовать только для упрощённой иден-
тификации, которая доступна для 
ограниченного количества операций, 
подчеркнули в Минэконом-
развития. 

В НОМЕРЕ
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Собрать и укрепить
A — увеличение ставки НДФЛ 

для повышенных доходов 
и обложение налогом процентов по де-
позитам или облигациям на крупную 
сумму — 395,6 млрд;

— ускоренная индексация специфи-
ческой и минимальной ставок акцизов 
на табачную продукцию — 234 млрд;

— отмена льгот и налогового вычета 
по НДПИ — 175,1 млрд;

— введение повышающего коэффици-
ента на НДПИ по некоторым видам твёр-
дых полезных ископаемых — 160,6 млрд;

— отмена освобождения от НДС 
операций по продаже исключитель-
ных прав на софт иностранных IT-
компаний — 121,5 млрд.

Доля налоговых доходов в общей 
сумме поступлений бюджета за трёх-
летний период увеличится с 79,3% 
в 2021-м до 81,8% в 2023 году. Это одно 
из самых высоких значений показа-
теля с 2005 года, пишут эксперты РЭУ. 
Впрочем, такая тенденция обуслов-
лена фискальной политикой не столь-
ко 2020-го, сколько 2018-го. Тогда был 
принят закон о повышении ставки НДС 
с 18 до 20%, доля именно этого нало-
га в структуре доходов бюджета вы-
растет больше всего — с 35,1% в 2019-м 
до 40,2% в 2023-м.

В целом динамика доходов на бли-
жайшую трёхлетку слабо коррелиру-
ет с бюджетным прогнозом Минэка, 
который представлен к тому же без 
уточнений на возможное изменение 
макроэкономической ситуации, под-
черкивают в РЭУ. Ранее на это также 
обращали внимание в Счётной палате.

Последнее, что надо делать во вре-
мя кризиса, — повышать налоги, уве-
рена руководитель направления «Фи-
скальная политика» Экономической 
экспертной группы Александра Сусли-
на. Однако есть нюанс: налоговое бре-
мя возрастает главным образом в не-
фтяной отрасли.

— Сегодня цена на углеводороды 
более-менее устоявшаяся, а курс ва-
люты к рублю высокий — в результа-
те в нефтяной сфере скапливается 
некий сверхресурс. Это чисто рент-
ный доход, который сформировался 
не столько благодаря эффективной ра-
боте добывающих компаний, сколько 
под влиянием конъюнктуры. Логично, 
что государство забирает этот изли-
шек, — считает эксперт.

Ужесточение налоговой политики 
было неизбежно, поскольку с дефи-
цитом бюджета столкнулись не толь-
ко федеральные, но и региональные 

власти, отметил директор центра ре-
гиональной политики РАНХиГС Вла-
димир Климанов. Это произошло, так 
как из-за пандемии пришлось пере-
смотреть приоритетные направле-
ния расходования средств и нарастить 
поддержку отраслей национальной 
экономики, социальной сферы, а так-
же увеличить межбюджетные транс-
ферты, добавил эксперт.

Оценки экспертов РЭУ он считает 
слишком оптимистичными. 900 млрд 
в год дополнительных налоговых по-
ступлений — очень значимая цифра, 
которая не соответствует среднему 
сценарию развитию ситуации, пола-
гает Владимир Климанов.

Впрочем, в 2020 году были приня-
ты и стимулирующие налоговые меры. 
В частности, манёвр в сегменте МСП 
и IT-отрасли. Для первого были сни-
жены ставки страховых взносов с 30 
до 15%. Производители софта получи-
ли аналогичное послабление. 

Как ранее оценивал Антон Силуа-
нов, денежные преференции в следу-
ющем году составят более 520 млрд, 
а дополнительная налоговая нагруз-
ка — 547 млрд.

Кроме приоритета фискальных мер 
перед стимулирующими в сфере дохо-
дов в РЭУ отметили существенные из-
менения в структуре расходов казны. 
В частности, эксперты университета 
обратили внимание на беспрецедент-
ный рост расходов на обслуживание 
госдолга.

Впрочем, хотя общий объём госдол-
га будет расти опережающими тем-
пами, его уровень останется в целом 
на безопасном уровне, отметили в РЭУ. 
Обязательства в следующую трёхлет-
ку составят 23,5, 25,8 и 28,4 трлн рублей.

26 октября комитет ГД по бюджету 
и налогам рекомендовал нижней пала-
те парламента принять в первом чте-
нии проект бюджета на 2021-й и плано-
вый период 2022–2023 годов. Госдума 
намерена обсудить в первом чтении 
проект бюджета 28 октября, сообщил 
ранее президенту спикер нижней па-
латы парламента Вячеслав Володин.

Поступления и траты в 2021 году 
составят 18,8 трлн и 21,5 трлн рублей 
соответственно, следует из финансо-
вого плана. С 2022 года, как говорил ра-
нее глава Минфина Антон Силуанов, 
бюджетная политика в целом норма-
лизуется. Согласно документу, дохо-
ды в 2022–2023 годах составят 20,6 трлн 
и 22,3 трлн рублей соответственно, 
расходы — 21,9 трлн и 23,7 трлн рублей.

Кассовый недобор
Культура недосчиталась миллиардов из-за ковида

Новости  

Полумеры и полумир
Баку и Ереван признали нарушение уже третьего режима прекращения огня

Эльнар Байназаров

П рошёл месяц с начала эскалации 
в Карабахе — 27 сентября в регионе 

начались интенсивные бои, счёт погиб-
ших среди военных и мирного населения 
идёт на тысячи. Вице-спикер парламента 
Армении Ален Симонян заявил «Извести-
ям», что по факту перемирие, вступившее 
в силу 26 октября, больше не действует, 
Баку продолжает атаки. В парламенте 
Азербайджана, напротив, утверждают, 
что обстрелы ведёт армянская сторона. 
А президент США Дональд Трамп 27 ок-
тября сказал, что разочарован срывом 
режима прекращения огня. Между тем 
Иран отметил, что готов стать посредни-
ком в урегулировании карабахского кон-
фликта. И Баку, и Ереван к этому предло-
жению отнеслись скептически, уточнив: 
недостатка в медиаторах нет, есть проб-
лема с достижением компромисса.

�� ТУТ ЖЕ ОБСТРЕЛЫ

Уже третье соглашение Азербайджана 
и Армении о прекращении огня, всту-
пившее в силу 26 октября, перестало 
действовать в первые же часы. Обе сто-
роны отчитались об обстрелах своих 
территорий.

27 октября вооружённые силы Азер-
байджана нанесли удары по позициям 
вооружённых сил Армении на стыке 
границы с Ираном, утверждает армян-
ское минобороны. Ведомство подчер-
кнуло, что «вынуждено нанести ответ-
ные удары».

В Баку эту информацию опровергли. 
Однако президент страны Ильхам Али-
ев заявил: азербайджанские военные 
будут «адекватно реагировать» на на-
рушения договорённости о прекраще-
нии огня. Помощник президента Хик-
мет Гаджиев отчитался, что Армения 
нанесла удар по Бардинскому району 
Азербайджана, погибли три человека, 
десять ранены.

Премьер-министр Армении Никол 
Пашинян сказал, что его страна будет 
бороться до конца.

Собкор «Известий» в Степанакер-
те подтверждает: режим прекраще-
ния огня сорван. Сёла Мартунинского 
района и сам город Мартуни постоян-
но под обстрелом.

— Снаряды падают с частотой раз 
в десять минут и абсолютно непредска-
зуемо. Несколько раз упали возле доро-
ги, пока ехали. В одном доме ракета за-
шла в крышу, пробила перекрытия, одну 

из стен и взорвалась на улице, — расска-
зал «Известиям» очевидец из Мартуни.

Перемирие между Арменией и Азер-
байджаном так и не вступило в силу 
полноценно, бои продолжаются на всех 
направлениях вокруг Карабаха, заявил 
«Известиям» советник президента не-
признанной Нагорно-Карабахской рес-
публики Давид Бабаян.

— Азербайджан продолжает атако-
вать наши позиции и пытается прорвать 
оборону. В Степанакерте относитель-
но спокойно, два-три дня назад были 
ночные бомбёжки, каждый день звучит 
сигнал тревоги, мы сбили за последние 
дни несколько беспилотников, но в це-
лом не так напряжённо, как было месяц 
назад, — констатировал политик.

Он отметил, что не знает, сколько 
ещё продлится конфликт: за прошед-
ший месяц были сделаны самые раз-
ные прогнозы. Пока же никаких призна-
ков того, что урегулирование наступит 
в ближайшее время, нет.

Вице-спикер парламента Армении 
Ален Симонян также заявил «Извес-
тиям», что Ереван не видит изменений 
в военной обстановке после заключе-
ния гуманитарного перемирия с Баку.

— По правде перемирия нет. Уже с пер-
вых минут, с восьми утра, когда должен 
был вступить в силу режим прекраще-
ния огня, Азербайджан поспешил обви-
нить Армению в его нарушении. Каж-
дый день азербайджанский президент 
говорит о «возвращении» десятков на-
селённых пунктов и при этом обвиняет 
в нарушении перемирия нашу сторону. 
Это нелепо, — заключил политик.

Он отметил, что в Ереване пока нет 
чёткой позиции по иранскому предло-

жению о посредничестве. 27 октября 
посол Ирана в РФ Казем Джалали за-
явил, что Тегеран готов выступить по-
средником в переговорах между Баку 
и Ереваном. А в ближайшие дни спец-
посланник президента Ирана Аббас 
Аракчи совершит визит в Россию, Азер-
байджан, Армению и Турцию «для ре-
шения карабахского конфликта», гово-
рится на сайте иранского МИДа.

— Уже три страны — Россия, США, 
Франция — ведут работу по урегули-
рованию конфликта, не знаю, как Иран 
сможет присоединиться. Но хорошо, 
что страны мира понимают: этот конф-
ликт следует решать мирным путём, это 
не маленький конфликт на постсовет-
ском пространстве, а региональная 
угроза, способная вовлечь всех игро-
ков вокруг, — пояснил Ален Симонян.

�� ОЧЕРЕДЬ ИЗ ПОСРЕДНИКОВ

С тем, что перемирие не работает, со-
гласны и в Баку. Депутат меджлиса (пар-
ламента) Азербайджана Расим Мусабе-
ков заявил «Известиям», что армянская 
сторона грубо нарушает режим прекра-
щения огня, потому боевые действия 
в Карабахе по факту продолжаются.

Политик подвёл промежуточные 
итоги месяца эскалации и, в частности, 
отметил: Азербайджан за это время 
самостоятельно выполнил пару резо-
люций Совбеза ООН и освободил че-
тыре из семи «оккупированных» азер-
байджанских районов. Резолюции СБ 
ООН, а также Бишкекский протокол 
1994 года, мадридский и казанский до-
кументы предписывали, чтобы Арме-
ния вывела свои ВС из этих семи райо-

нов, однако данный пункт так и не был 
выполнен, пояснил Расим Мусабеков.

— Если армянское руководство отве-
тит на призыв Ильхама Алиева о выво-
де своих военных из оставшихся трёх 
районов, то боевые действия прекра-
тятся и начнутся долгожданные мирные 
переговоры. С каждым днём их перего-
ворная позиция всё слабее, поскольку 
Азербайджан освобождает всё больше 
территорий, — заявил парламентарий.

Он также считает, что недостат-
ка в посредниках по урегулированию 
карабахского конфликта нет, поэто-
му возникает вопрос: что сможет Иран 
добавить к усилиям сопредседателей 
Минской группы ОБСЕ?

Главная загвоздка, по мнению де-
путата, не в посредниках, а в слож-
ности добиться компромисса между 
Баку и Ереваном. Решение конфликта 
напрямую зависит от политической 
воли обеих столиц, а не медиаторов.

Политолог Денис Денисов счита-
ет, что у иранской инициативы непло-
хие перспективы. У Тегерана хорошие 
связи с обеими сторонами: для Арме-
нии Иран обеспечивает прорыв эконо-
мической блокады со стороны Турции 
и Азербайджана, долгое время постав-
ки товаров в республику шли именно 
через Тегеран. Для Азербайджана Иран 
тоже близок, поскольку на севере этой 
страны живут этнические азербайд-
жанцы, у государств давние связи.

— Пока же исламская республика 
представила только заявление, надо 
дождаться комплексного плана их дей-
ствий по урегулированию конфлик-
та. И ещё посмотреть, устроит ли этот 
план не только Баку и Ереван, но и ос-

новных посредников. Пока реальных 
механизмов со стороны Ирана не соз-
дано, — объяснил эксперт «Известиям».

Он также отметил, что нет и ника-
ких предпосылок для заявлений о том, 
что конфликт в Карабахе идёт на спад. 
По заявлениям из Москвы и Вашинг-
тона можно судить, что внешние игро-
ки наращивают давление на стороны, 
принуждая прекратить эскалацию. По-
этому военная активность и интенсив-
ность боёв, видимо, будет снижаться. 
По факту ситуация на 27 октября уже 
не такая критичная, какой была месяц 
назад, обстрелы действительно сокра-
тились, признал Денис Денисов.

По мнению эксперта Валдайского 
клуба, политолога Фархада Мамедова, 
нынешняя эскалация на деле должна 
получить статус второй карабахской 
войны — столкновения и число жертв 
уже приблизились к тому масштабу, 
который был в 1990-х. Главным же ито-
гом месяца боёв политолог назвал де-

монтаж статус-кво, который действо-
вал с 1994 года.

27 октября телефонные перегово-
ры с армянским и азербайджанским 
лидерами провёл госсекретарь США 
Майк Помпео. На прошлой неделе Ва-
шингтон активно включился в процесс 
урегулирования, после того как 23 ок-
тября в американской столице побыва-
ли с визитами главы МИД Азербайджа-
на и Армении, а также представители 
Минской группы.

А глава МИД РФ Сергей Лавров 
27 октября провёл телефонные перего-
воры с турецким коллегой, оба подчер-
кнули «безальтернативность мирного 
решения проблемы Нагорного Караба-
ха». Накануне во время визита в Афи-
ны и встречи с греческим министром 
иностранных дел Никосом Дендиасом 
Сергей Лавров также заявил о «недо-
пустимости раскручивания военного 
сценария в Карабахе».

Судя по итогам российско-турецких 
переговоров, Москве удалось заставить 
Анкару сменить риторику на более мир-
ную: глава МИД страны Мевлют Чаву-
шоглу ещё три недели назад говорил, 
что Турция готова помочь Азербайд-
жану в том числе «на поле боя», а пре-
зидент Реджеп Тайип Эрдоган прямо до-
пускал военное разрешение конфликта.

Вечером 27 октября президент Тур-
ции позвонил Владимиру Путину. Рос-
сийский лидер выразил «глубокую 
озабоченность» продолжающимися 
военными действиями, а также «всё 
более масштабным вовлечением в бо-
естолкновения террористов с Ближне-
го Востока». Стороны условились и да-
лее осуществлять координацию между 
внешнеполитическими и оборонными 
ведомствами России и Турции, а также 
спецслужбами двух стран.

 

За месяц боёв Армения и Азербайджан так и не смогли достичь устойчивого перемирия

Дмитрий Лару, Наталья Васильева

П андемия коронавируса нанесла се-
рьёзный ущерб культурной сфере 

в России. Это касается не только теа-
тральной деятельности и киноинду-
стрии. В сложном положении оказал-
ся и цирк. Кроме того, большие убытки 
терпит издательская отрасль, ожида-
ется, что её потери до конца этого года 
достигнут 20 млрд рублей. Эти вопро-
сы стали главной темой заседания Со-
вета по культуре и искусству, которое 
27 октября провёл президент Владимир 
Путин. Во время встречи в режиме ви-
деоконференции глава государства об-
судил будущее Карлсона и летучих мы-
шей, а также выслушал предложения 
по пересмотру возрастной маркировки 
литературных произведений и измене-
нию финансирования допобразования 
для талантливых школьников.

�� МУЗЫКА КАК ВАКЦИНА

Встреча с президентом не только затя-
нулась, но и получилась весьма эмоци-
ональной, так как её участники пыта-
лись донести до Владимира Путина все 
наболевшие вопросы. Собеседники 
главы РФ неоднократно подчёркивали, 
что именно в сложные времена люди 
нуждаются в представлениях, концер-
тах и других видах досуга. По словам 
актёра Владимира Машкова, театр вы-
рабатывает эмоциональный иммуни-
тет к неприятностям. А пианист Денис 
Мацуев и вовсе назвал музыку самой 
главной вакциной.

По словам советника президента 
Владимира Толстого, относительная 
стабильность в работе отечествен-
ных театров, музеев, цирков, а также 
в концертной деятельности и кино-
показе может восстановиться лишь 
к середине следующего года. Такой 
длительный период вынужденной при-
остановки без дополнительных мер 
поддержки не смогут выдержать и го-
сударственные учреждения, и частный 
сектор творческих индустрий.

При этом он напомнил, что по ито-
гам 2020 года доходы кинотеатраль-
ной сети сократятся на 60%. В денеж-
ном выражении это примерно 35 млрд 
рублей. Более того, после весеннего 
карантина не открылось 15% киноте-
атров. К концу года эти потери могут 
и вовсе составить 40%, сообщил Влади-
мир Толстой. На этом фоне российский 
лидер предложил связать поддержку 
кинопроката с показом отечественных 
фильмов. Президент пообещал обсу-
дить с правительством возможность 
снижения для «Мосфильма» на 2020 год 

доли выплат в бюджет с чистой при-
были студии.

Поддержать отечественное кино 
важно не только финансами. Режис-
сёр Карен Шахназаров призвал ввести 
в обязательную школьную программу 
просмотр наших фильмов.

— Очень хорошо, если идея будет ре-
ализована, поскольку считаю, что это 
важно для воспитания нашей молодё-
жи. Во многих странах национальное 
кино — часть обязательной школьной 
программы, — заявил он «Извести-
ям». — Советское кино вполне можно 
показывать со второго класса. Мно-
гие классические советские фильмы 
я лично смотрел в 8–10 лет и всё пони-
мал. Моя идея заключается не в том, 
чтобы лекции читать, а просто пока-
зывать кино. Если делать это в обяза-

тельном порядке — раз в неделю или 
раз в две недели, то за 10 лет ребята 
посмотрят как минимум 150 картин, 
которые помогут им и в формирова-
нии вкуса, и в формировании нацио-
нальной идентичности.

В особенно сложной ситуации на-
ходятся артисты циркового жанра. 
В первую очередь те, что выступают 
с животными. Они оказались практи-
чески без зарплаты, пояснил Владимир 
Толстой, добавив, что порой им даже 
сложно найти финансы на кормление 
зверей. По его мнению, для решения 
проблемы, возможно, придётся даже 
использовать резервный фонд прези-
дента.

— Животные уж точно не виноваты, 
и их надо кормить, — давил на чувства 
Владимир Толстой.

— Животные, конечно, не виноваты. 
А летучие мыши тоже ни в чём не ви-
новаты? — отреагировал шуткой пре-
зидент.

�� СПАСТИ ТЕАТР И КАРЛСОНА

Серьёзные трудности испытывает 
и книжная торговля. По всей стране 
осталось всего около 2 тыс. таких ма-
газинов. При этом каждый пятый сей-
час балансирует на грани выживания, 
подчеркнула депутат Елена Ямполь-
ская. По словам общественного деяте-
ля Наталии Солженицыной, в России 
в 4–7 раз меньше книжных магази-
нов, чем в европейских странах. Кроме 
того, в библиотеки зачастую поступа-
ет макулатура вместо качественных 
изданий из-за тендерной системы за-
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До Курил на танке
Острова усилят новейшими боевыми машинами

Роман Крецул, Алексей Рамм

О борону Курильских островов уси-
лят «ракетными» танками Т-72Б3. 

Это одна из наиболее современных ма-
шин в арсенале ВС. Главное её преимуще-
ство — сочетание оптико-электронных 
прицелов и управляемых ракет, которые 
пускают из ствола. Т-72Б3 надёжно при-
кроют побережье: они смогут не толь-
ко уничтожать десантные средства про-
тивника, но и топить его малые корабли.

Полное перевооружение и освое-
ние техники личным составом займёт 
один-два года, рассказали источники 
«Известий» в военном ведомстве. Пер-
вые машины уже поставлены на остро-
ва. Летом экипажи осваивали новин-
ки на тренажёрах, а осенью выполнили 
комплекс практических упражнений.

Как ранее сообщили в Минобороны, 
механики-водители сдавали контроль-
ную проверку, соревнуясь в вождении 
Т-72Б3 на пересечённой местности. 
Им необходимо было преодолеть мин-
но-взрывные заграждения, колейный 
мост, противотанковые рвы, подъёмы 
и спуски. Общая протяжённость трассы 
составила 6 км. Все экипажи с постав-
ленными задачами справились.

— Т-72Б3 — современная машина, — 
рассказал военный эксперт Алексей 
Хлопотов. — По сравнению с базовой 
эта версия оснащена двигателем уве-
личенной мощности, тепловизионным 
прицелом, улучшенной системой управ-
ления огнём и связью, дополнительной 
защитой. По сути, речь идёт об огневом 
усилении войск на островах. Новая тех-
ника должна стать эффективной под-
держкой армейских частей в противо-
десантных операциях.

За оборону Сахалина и Курильских 
островов отвечает 68-й армейский 
корпус, штаб которого расположен 
в Южно-Сахалинске. Непосредствен-
но на Курилах размещаются части 18-й 
пулемётно-артиллерийской дивизии — 
единственной в своем роде в вооружён-
ных силах. В её состав входит отдель-
ный танковый батальон, кроме того, 
танковые подразделения есть в соста-
ве пулемётно-артиллерийских полков.

Мобильный бронированный эле-
мент абсолютно необходим для оборо-
ны Курильских островов, уверен воен-
ный эксперт Виктор Мураховский.

— Танки — это универсальное ору-
жие поля боя, — рассказал специалист. — 
В пределах прямой видимости они мо-

гут поразить любую защищённую цель. 
Стрелять с берега по кораблям для них 
не проблема. Корабль и даже катер 
представляют собой большую мишень 
по сравнению с обычными для танка 
целями. Боекомплект у машины уни-
версальный: подкалиберные снаряды, 
осколочно-фугасные, кумулятивные.

Стационарные огневые сооружения 
прикрывают лишь определённые на-
правления. Они не могут обеспечить за-
щиту всего побережья, отметил эксперт.

— Имея бронированный мобильный 
кулак, который может действовать 
как огневое, так и ударное средство 
на любом участке побережья, проти-
водесантная оборона будет намного 
более крепкой, — пояснил Виктор Му-
раховский. — Во взаимодействии с мо-
тострелками и под прикрытием ПВО 
машины вполне способны сбросить 
десант в море. А Т-72Б3 — современный 
танк с улучшенными боевыми и эксплу-
атационными характеристиками. Ог-
невая мощь, защищённость и команд-
ная управляемость у него заметно выше, 
чем у советской модификации Т-72Б.

Как ранее сообщали «Известия», 
в прошлом году части, расположен-
ные на Сахалине, получили «реактив-
ные» танки Т-80БВМ. Несмотря на то что 
«восьмидесятка» была принята на во-
оружение ещё в середине 1970-х годов, 
после доработок она превратилась в бо-
евую машину, отвечающую самым со-
временным требованиям. Т-80БВМ 
получил современную систему управ-
ления огнём «Сосна-У» с тепловизором, 
лазерным дальномером и автоматом 
сопровождения цели. Это серьёзно по-
высило огневые возможности танка. 

Кроме того, машина теперь может ве-
сти огонь ракетами. На ней установи-
ли комплекс управляемого вооружения 
«Рефлекс», который позволяет поражать 
морские цели на больших дистанциях. 
Система с помощью лазерного луча на-
водит на цель сверхзвуковые ракеты, за-
пускаемые из пушки. Дальность их по-
лёта составляет 5 км, что на 2 км больше, 
чем у обычных танковых снарядов.

В последние годы Минобороны се-
рьёзно укрепляет оборону Курил. Ча-
сти и соединения, дислоцированные 
на островах, были усилены отдельными 
отрядами БПЛА. Они получили средний 
беспилотник «Орлан-10», надёжно заре-
комендовавший себя в Сирии. Впервые 
дроны массово применялись на Кури-
лах в 2015 году. Тогда здесь проводились 
учения, где отрабатывалось отраже-
ние высадки десанта со стороны моря. 
В ходе манёвров активно использова-
лись БПЛА «Гранат-1», «Гранат-4» и «За-
става», которые осуществляли развед-
ку, контролировали высадку десанта 
и корректировали огонь. С тех пор за-
дач для БПЛА на Курилах стало больше. 
К примеру, беспилотники могут выпол-
нять функции разведчиков и корректи-
ровщиков для береговых ракетных ком-
плексов «Бал» и «Бастион».

Танковые подразделения и части 
на Дальнем Востоке за небольшим ис-
ключением перевооружаются танками 
Т-80БВМ. Такая же техника направляет-
ся в части Заполярья. Это обусловлено 
тем, что на этих машинах стоят газотур-
бинные силовые установки. Они легко 
запускаются даже в сильные морозы. 
При этом оперативная готовность ма-
шин достигается за считаные минуты. 

Париж стоит стресса
Во Франции готовы вернуть карантин

Юрий Коваленко, Париж

В ведённый во Франции комендант-
ский час, по мнению большинства 

экспертов, не дал ощутимых результа-
тов в борьбе с пандемией. Поэтому о но-
вых радикальных мерах правительство 
страны объявит в самые ближайшие дни. 
Не исключено, что в наиболее инфициро-
ванных районах вернут карантин, кото-
рый затянется до Рождества, мобилизуют 
военные госпитали для спасения жизней, 
а также максимально переведут на уда-
лёнку всех, кого возможно.

�� ПУГАЮЩИЕ РЕКОРДЫ

«Выбора больше нет. Надо спасать че-
ловеческие жизни», — цитирует «Фига-
ро» Эммануэля Макрона, который каж-
дый день проводит заседания Совета 
безопасности по вопросам пандемии. 
Действительно, положение катастро-
фически ухудшается. Общее число боль-
ных в стране превысило 1,2 млн. Умерли 
от вируса более 35 тыс. человек. Только 
за последний день официально выявле-
но свыше 52 тыс. инфицированных — ре-
кордная для Европы цифра.

Сегодня в большинстве французских 
департаментов с 21.00 до 6.00 действу-
ет комендантский час, в условиях кото-
рого живут 46 млн французов. Театры, 
кино, кабаре, Парижская опера и «Коме-
ди Франсез», концертные залы пытают-
ся адаптироваться к жёсткому графику, 
с тем чтобы заблаговременно заканчи-
вать свои представления.

Громче всех жалуются рестораторы 
и их клиенты — французы не привыкли 
к ранним ужинам, и общепит подсчи-
тывает разорительные убытки. Если ве-
рить прогнозам, разорится около трети 
ресторанов, несмотря на оказываемую 
государством помощь.

�� ГОСПИТАЛИ ЛУАРЫ

В большинстве парижских клиник 
не осталось свободных мест. Ещё мень-
ше их в реанимационных палатах. Боль-
ных приходится переправлять в другие 
города. Мэры более 20 городов департа-
мента Луара, что в Центральной Фран-
ции, обратились с призывом к властям 
безотлагательно мобилизовать военные 
госпитали для спасения жизней.

— Чудодейственных рецептов борь-
бы с эпидемией нет и в обозримом буду-
щем не появится, — сказал «Известиям» 
эпидемиолог Паскаль Кремер. — На соз-

дание новой вакцины и её испытания 
уйдут многие месяцы. Не стоит оболь-
щаться. Тщетные надежды только ме-
шают реально оценить обстановку. 
Эпидемия давно вышла из-под контро-
ля. Никто не знает истинных масштабов 
катастрофы.

Со второй волной справиться бу-
дет труднее, чем с первой, считает он. 
С одной стороны, врачи приобрели 
опыт борьбы с эпидемией, но с другой 
— они признают, что COVID-19 остаётся, 
по сути, terra incognita. Важен и челове-
ческий фактор. За минувший год мед-
персонал работал на износ и выгорел. 
Многие, не выдержав перегрузок, ушли 
из профессии, а их места никто не занял. 
В результате почти все больницы нуж-
даются в рабочей силе.

Мобилизация всех медресурсов ис-
ключительно на борьбу с коронави-
русом вышла боком для хронических 
больных. Пришлось отложить на вре-
мя лечение других опасных болезней — 
рака, инсульта, инфаркта, диабета. 
Смертность от них сразу выросла. «Рак 
гораздо страшнее COVID-19», — напом-
нил известный генетик Аксель Кан.

�� КОМЕНДАНТСКИЙ ЧАС

Стартовала кампания прививок против 
сезонного гриппа, которые можно сде-
лать прямо в аптеках.

— Вакцина кончилась,  — сообщи-
ла корреспонденту «Известий» расте-
рянная аптекарша Валери, — разобра-
ли в первый день. Следующую партию 
ждём через неделю. 

Французский минздрав заранее от-
рапортовал: в этом году антигриппозной 
вакцины заготовили чуть ли не на треть 
больше обычного. Но французы реши-
ли перестраховаться, поскольку теперь 
на подходе ещё одна эпидемия.

— Нехватка вакцины напоминает де-
фицит защитных масок в начале эпиде-
мии, — отметил президент Федерации 
больниц Франции Фредерик Вальту. — 
Снова ошиблись в расчётах.

Понять реальную ситуацию меша-
ет нарастающая разноголосица между 
политиками и медицинским сообще-
ством. Комендантский час, по мнению 
большинства экспертов, не дал ощути-
мых результатов. Поэтому о новых ради-
кальных мерах борьбы с пандемией пра-
вительство объявит в самые ближайшие 
дни. «Нам придётся принять очень труд-
ные решения», — подчеркнул глава МВД 
Жеральд Дарманен.

Сейчас не время для полумер, убеж-
дены специалисты, а именно такой яв-
ляется введение комендантского часа. 
Не исключено, что значительно расши-
рят его действие — возможно, он всту-
пит в силу с 19.00. Скорее всего, в наи-
более горячих точках страны вернут 
карантин. Вопрос в масштабах и сро-
ках. Одни эксперты предлагают огра-
ничить его несколькими метрополи-
ями, другие настаивают на тотальной 
изоляции. Третьи за введение каран-
тина только на время выходных. Так 
или иначе, новая самоизоляция необ-
ходима, полагают сторонники. Её весь-
ма успешно проводят, к примеру, в Ав-
стралии и Израиле.

�� РОЖДЕСТВО ЛЕТОМ

Стоит выбор между вирусным цунами, 
которое прорвёт все плотины и сокру-
шит больницы, и социально-экономиче-
ским коллапсом страны. Министр труда 
Элизабет Борн видит панацею в удалён-
ке. Как бы то ни было, власти хотят избе-
жать закрытия предприятий и учебных 
заведений. При благоприятном разви-
тии событий они рассчитывают снять 
карантин к Рождеству — нельзя устав-
шим и раздражённым соотечественни-
кам портить любимый праздник. Хотя 
некоторые шутники уже предлагают пе-
ренести его на середину будущего лета.

Против возвращения тотальной са-
моизоляции выступают ведущие капи-
таны индустрии. Глава Французско-
го союза предпринимателей Жоффруа 
Ру де Безье бьёт во все колокола: «По-
вторное введение карантина повлечёт 
за собой не только десятипроцентную 
рецессию, но и крах французской эко-
номики. Если она выдержала первый 
карантин, который начался в марте, 
то сейчас её организм ослаб и не пе-
ренесёт нового удара».

Взрывоопасным остаётся положение 
в пенитенциарных заведениях. Они пе-
реполнены. В тюрьмах гуляет инфекция. 
Время от времени вспыхивают бунты. 
Чтобы снять напряжение, министр юсти-
ции Эрик Дюпон-Моретти просит суды 
давать меньше реальных сроков заклю-
чения и активнее использовать удалён-
ку — дать возможность преступникам 
отбывать наказание в домашних усло-
виях, взять на вооружение слежение 
с помощью электронного браслета. Тем 
временем заключённым обещана бес-
платная телефонная карточка на сум-
му €30.

Кассовый недобор
Культура недосчиталась миллиардов из-за ковида

 Новости

Какие у вас опросы

Алексей Забродин

Обозреватель «Известий»

Д жо Байден опережает Дональда 
Трампа на 17%, отчиталась не так 

давно британская Guardian на радость 
американским демократам. 290 вы-
борщиков при необходимых для по-
беды 270  потенциально набирает 
бывший вице-президент США в про-
тивостоянии с действующим главой 
Белого дома, вторит ей CNN. Судя уже 
по этим двум сообщениям, выходит, 
что республиканец потерял все шансы 
на переизбрание, а социология позво-
ляет демократу спокойно самоизоли-
роваться до 3 ноября, добросовест-
но выполняя рекомендации врачей 
по профилактике COVID-19.

Выиграть голосование, отста-
вая в общенациональных опросах 
на 17%, нельзя даже при непропор-
циональной системе выборов прези-
дента США. Такой разрыв — приго-
вор. И обжаловать его не получится, 
даже исколесив все «колеблющиеся 
штаты» и перецеловав каждого из-
бирателя. Однако в реальности всё 
обстоит несколько иначе. Проблема 
в том, что социология Guardian на-
шла отклик в заголовках мировых 
новостных агентств, но была почти 
проигнорирована предвыборными 
агрегаторами, которые высчитыва-
ют расклады в противостоянии До-
нальда Трампа и Джо Байдена.

Согласно realclearpolitics, в сред-
нем за демократа готовы отдать го-
лоса 50% американцев, за респу-
бликанца — 42%. Тоже не самый 
приятный прогноз для нынешне-
го хозяина Овального кабинета, од-
нако куда менее беспросветный. 
Факт в том, что Джо Байден лиди-
рует, и только чудо помешает ему 
заручиться большей поддержкой 
в общенациональном масштабе. Од-
нако так ли велико его преимуще-

ство и поможет ли ему это стать пре-
зидентом — вопрос открытый. Ведь, 
как известно, на конечный итог вли-
яют не абсолютные цифры поддерж-
ки, а результат в каждом конкрет-
ном штате.

Проблема американской соци-
ологии в предвыборный прези-
дентский период в том, что хоть 
сколько-то точного прогноза она 
дать не может. Например, сейчас 
разброс опросов такой, что Reuters 
отдаёт преимущество Джо Бай-
дену в 10%, а Rasmussen показыва-
ет лидерство Дональда Трампа в 1%. 
А на деле и тот, и другой не дают ни-
каких железных оснований прогно-
зировать исход голосования, зато 
становятся прекрасным инструмен-
том для манипуляций штабов демо-
кратов и республиканцев.

Объяснений, почему за Джо Бай-
деном остаётся большинство соци-
ологических исследований с солид-
ным преимуществом, может быть 
несколько. Во-первых, демократ 
действительно сегодня несколько 
популярнее. Другое дело, что разрыв 
между кандидатами вряд ли столь 
велик, как его рисуют, а сам электо-
рат бывшего вице-президента США 
куда более разрозненный, чем у До-
нальда Трампа, у которого фанатич-
но преданных и дисциплинирован-
ных избирателей явно больше.

Во-вторых, ни один опрос не мо-
жет адекватно просчитать настро-
ения неопределившихся амери-
канцев, которые и делают разницу 
на выборах. На то и называют их ко-
леблющимися, что они могут думать 
одно, отвечать социологам другое, 
а голосовать совсем иначе. Кроме 
того, не раз было подмечено, что та-
кой избиратель нередко вообще от-
казывается участвовать в опросах, 
а телефонные интервью вызывают 
у него аллергию. Последнее, между 
прочим, касается и части консерва-
тивно настроенных граждан, голо-
сующих за республиканцев.

Зато представители либеральной 
общественности и молодёжи, тради-
ционно симпатизирующие демокра-
там, напротив, как правило, словоо-
хотливее и активнее в разного рода 
социологических исследованиях.

Другими словами, какими ре-
альными процентами может похва-
статься Джо Байден или Дональд 
Трамп, сейчас сказать нельзя. Кро-
ме того, чем ближе финальный день 
голосования, тем напряжённее бу-

дут работать прореспубликанские 
социологические службы. И может 
показаться, что действующий ли-
дер США всё-таки смог переломить 
не совсем удачный для себя ход гон-
ки. Однако преимущество Дональ-
да Трампа в отдельных общенаци-
ональных опросах вряд ли будет 
выше статистической погрешности.

Оставшаяся до выборов неделя 
станет битвой опросов и манипуля-
ций с ними. Большинство крупней-
ших информационных площадок 
в США, которые по счастливому сте-
чению обстоятельств симпатизиру-
ют демократам, будет упражнять-
ся в прогнозах о неминуемом крахе 
Дональда Трампа. Республикан-
ское медиаменьшинство с энтузи-
азмом будет выискивать расклады 
в пользу своего президента. Однако 
пока не прозвучит финальный сви-
сток 3 ноября, ни один из кандида-
тов не может быть уверен в своей 
победе.

Впрочем, многие аналитики до-
пускают, что и 4 ноября праздновать 
чей-то успех будет рановато. Ис-
ход настолько непредсказуем, что 
дело может дойти до определения 
победителя в Верховном суде (ВС). 
И к такому сценарию Дональд Трамп 
неплохо подготовился. Несмотря 
на возмущение демократов, прези-
денту удалось протащить на вакант-
ное место в ВС консервативного 
судью Эми Кони Барретт. Обсужде-
ние её кандидатуры длилось около 
30 часов, и в конце концов вечером 
26 октября сенат утвердил креату-
ру Дональда Трампа. Глава Белого 
дома был вне себя от радости, Джо 
Байден — вне себя от ярости. Теперь 
прореспубликанских (формально 
члены ВС не имеют привязки к пар-
тиям) судей в ВС шесть, продемо-
кратических (либеральных) — трое. 
И даже если Джо Байден победит 
на выборах, в наследство ему доста-
нется суперконсервативный Вер-
ховный суд, с которым как-то при-
дётся работать.

Впереди у кандидатов в прези-
денты напряжённые дни. Дональд 
Трамп будет бороздить просторы 
«колеблющихся штатов» и рассказы-
вать о своих успехах. Джо Байден — 
пусть и не с такой прытью — тоже 
заглянет к неопределившимся и рас-
скажет о провалах своего оппонента. 
Гонка заходит на последний круг, од-
нако до финала ещё может быть да-
леко.

МНЕНИЕ 

купки книг, добавила вдова Алексан-
дра Солженицына. Владимир Путин 
согласился, что нынешняя система 
нуждается в корректировке.

— Очень велики потери издательств 
и вообще книгоиздательской отрас-
ли. Ожидается, что их общая сумма 
до конца этого года достигнет 20 млрд 
рублей, — заявил «Известиям» писа-
тель Евгений Водолазкин. — Надо ра-
дикально снизить арендную плату 
книжных магазинов, потому что она 
значительно увеличивает стоимость 
книг.

Но дело не только в плате — полезно 
было бы развивать книжные ярмарки, 
поскольку там издательства продают 
без посредников, что делает книги бо-
лее доступными. Особенно это необ-
ходимо провинции, добавил Евгений 
Водолазкин.

Между тем книготорговле уже 
не первый год мешает возрастная 
маркировка произведений литерату-
ры и искусства: «0+», «6+», «12+», «16+», 
обратила внимание ещё на одну проб-
лему парламентарий Елена Ямполь-
ская. На практике применение 436-ФЗ 
о защите детей от информации при-
водит к тому, что «Тихий Дон» значит-

ся как произведение для лиц старше 
18 лет.

— Роман включён в школьную про-
грамму, но если его продадут или 
выдадут ребёнку младше 18 лет, по-
следует наказание, — пояснила она. — 
«Ромео и Джульетта» — «16+», героев 
два года как не было в живых, а нашим 
детям нельзя о них даже читать. Би-
блия, Евангелие, Коран — «16+».

По её словам, на телевидении 
и в интернете возрастная маркиров-
ка давно превратилась в профанацию.

— «Малыш и Карлсон» — «16+». Меня 
удивляет, почему не «18+»? Мужчина 
без определённого рода занятий подо-
зрительно дружит с маленьким маль-
чиком — мне кажется, нужно идти 
на полный запрет, — продолжала воз-
мущаться законодатель.

Елена Ямпольская уверена, что не-
обходимо оставить только отметку 
«18+». Владимир Путин пообещал, что 
вопрос об изменении правил марки-
ровки произведений литературы и ис-
кусства будет проработан.

Серьёзной критике во время бе-
седы подверглась и система персо-
нифицированного финансирования 
дополнительного образования де-
тей. Согласно условиям, каждому ре-
бёнку выдаётся именной сертификат, 
дающий право на получение допол-
нительного образования. По словам 
пианистки Екатерины Мечетиной, 
сертификат покрывает стоимость 
только групповых несложных заня-
тий по типу кружков. Но на програм-
му с индивидуальными занятиями его 
никак не хватит.

— Стоимость сертификата, на-
пример, в Калининградской облас-
ти — 4700 рублей в год, а полноценная 
предпрофессиональная програм-
ма в среднем стоит более 40  тыс. 
в год, — пояснила она. — И теперь шко-
лы вынуждены приспосабливаться 

и создавать недорогие, упрощённые 
программы обучения в ущерб конеч-
но же качеству и объёму.

Владимир Путин согласился, что 
ни в коем случае нельзя превращать 
школы искусств, в том числе музы-
кальные, в «кружки при Доме пионе-
ров». По его словам, если всё причесать 
под одну гребёнку, то они просто ис-
чезнут — в стране не будет питатель-
ной среды, из которой возникают за-
мечательные музыканты и художники.

Сфера культуры в российских реги-
онах нуждается в серьёзной поддерж-
ке. В частности, это касается театраль-
ного образования. Для регионов есть 
целевое обучение, но эта программа 
неэффективна, считает ректор Теа-
трального института имени Бориса 
Щукина народный артист России Ев-
гений Князев.

— Талантливые замечательные ребя-
та приезжают учиться на четыре года 
в столицу, потом возвращаются в свои 
театры, но не находят там себе приме-
нения. За эти четыре года в провин-
ции про них забывают, потом гово-
рят: «Вы слишком много чего хотите». 
Плюс в регионе у них нет даже своего 
жилья. Естественно, они всё бросают 
и возвращаются в Москву, начинают 
скитаться, — пояснил он «Известиям».

По его словам, по аналогии с уже су-
ществующими программами «Земский 
врач» и «Земский учитель» мог бы поя-
виться «Земский работник культуры».

Режиссёр, художественный руко-
водитель московского музыкального 
театра «Геликон-Опера» Дмитрий Бер-
тман уверен, что регионам нужно под-
держивать молодёжные проекты.

— Говорил об этом не только для 
того, чтобы процветали «Таврида», Art 
Masters, конкурс молодых композито-
ров «Партитура», проект по урбанисти-
ке, существующие за счёт президент-
ских грантов. А чтобы, может быть, 
регионы брали их в пример и тоже да-
вали гранты на молодёжные фестива-
ли и конкурсы. Это очень важно, пото-
му что эти люди войдут в мир искусства 
после пандемии и от их творческого со-
стояния зависят EQ — эмоциональные 
показатели. Это очень важно для чело-
века, для будущего страны, — подыто-
жил народный артист России.

В конце мероприятия Владимир 
Путин поблагодарил всех участников 
за работу, которую они продолжают 
выполнять в столь тяжёлое время. При 
этом президент выразил надежду, что 
общими усилиями, несмотря на все 
трудности, страна будет двигаться 
вперёд, сохраняя то, чем мы всегда 
гордились.
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« ОТНОСИТЕЛЬ-
НАЯ СТАБИЛЬ-
НОСТЬ В РАБОТЕ 

ОТЕЧЕСТВЕННЫХ ТЕАТРОВ, 
МУЗЕЕВ, ЦИРКОВ, А ТАКЖЕ 
В КОНЦЕРТНОЙ ДЕЯТЕЛЬ-
НОСТИ И КИНОПОКАЗЕ 
МОЖЕТ ВОССТАНОВИТЬСЯ 
ЛИШЬ К СЕРЕДИНЕ СЛЕДУ-
ЮЩЕГО ГОДА
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Права на заём
A В ведомстве привели пример: 

после удалённой идентифи-
кации можно оформлять потребкредит 
на сумму до 15 тыс. рублей, передавать 
участнику лотереи выигрыш до 100 тыс., 
а также заключать договор с негосудар-
ственным пенсионным фондом.

Кроме того, после упрощённой иден-
тификации по «антиотмывочному» за-
кону разрешается делать почтовый 
перевод до 15 тыс. и обмен валюты эк-
вивалентом до 100 тыс. рублей, допол-
нил старший юрист BMS Law Firm Вла-
димир Шалаев. Он добавил: с помощью 
водительских прав в будущем можно 
будет открыть лицевой счёт в реестре 
владельцев ценных бумаг и стать участ-
ником паевого инвестиционного фонда.

Для упрощённой идентификации 
клиенту достаточно представить в фи-
норганизацию сведения о себе — ФИО, 
номер паспорта, номер сотового теле-
фона и на выбор данные ИНН, СНИЛС 
или полиса ОМС, напомнили в Мин эке. 
Законопроектом предусматривается 
дополнение перечня номером водитель-
ского удостоверения.

Если в конце года законопроект по-
ступит в Госдуму, то он может быть при-
нят уже в весеннюю сессию, заявил «Из-
вестиям» глава комитета по финрынку 
Анатолий Аксаков. В документе, с кото-
рым ознакомились «Известия», пропи-
сано, что в силу он вступит через пол-
года после принятия.

— Паспорт люди не всегда носят с со-
бой. Это не очень удобно — объёмный 
документ. Водительские права мень-
ше. Многие имеют автомобили, и пра-
ва у них всегда с собой. Могут возник-
нуть обстоятельства, когда на месте 
нужно получить финансовую услугу. 
Закон позволит её быстро и в облегчён-
ном формате оказать, — считает Анато-
лий Аксаков.

По словам депутата, следует дви-
гаться в направлении «единого иден-
тификатора» — документа, который 
позволит водить автомобиль, полу-
чать доступ в какие-либо помещения, 
оформлять различные услуги, покупать 
билеты на самолёт. Это будет удобно 
и гражданам, и контролирующим ор-
ганизациям.

�� ПОДДЕЛАТЬ ЛЕГЧЕ

Банк России поддерживает законопро-
ект, предусматривающий возможность 
использования данных водительского 
удостоверения в качестве дополнитель-
ного фактора для проведения упрощён-
ной идентификации клиента-физлица, 
заявили «Известиям» в ЦБ. Законопро-
ект согласован Росфинмониторингом, 
заявили «Известиям» в службе. Рисков 
отмывания преступных доходов и фи-
нансирования терроризма нововведе-

ние не несёт, поскольку помимо сведе-
ний о правах в процедуре упрощённой 
идентификации подлежат проверке 
и другие данные о физлице: ФИО, номер 
паспорта, обратная связь через абонент-
ский номер, сообщили там.

Инициатива госорганов будет инте-
ресна розничным финансовым органи-
зациям: часто люди забывают паспорт 
при посещении отделений, отметили 
в банке «Хоум Кредит». Приходится от-
казывать в обслуживании и терять по-
тенциальных клиентов. Основные пре-
имущества получат сами граждане, 
уверены в крымском РНКБ.

Риски при идентификации клиентов 
по водительским правам будут зависеть 
от сферы применения: подделать води-
тельское удостоверение гораздо про-
ще, чем паспорт, а проверить на вклей-
ку фото не представляется возможным, 
так как документ заламинирован, опа-
сается директор департамента рознич-
ных продуктов Абсолют-банка Виталий 
Костюкевич.

— Возможно, для минимизации ри-
сков добавится проверка человека че-
рез госуслуги. Может быть, также бу-
дет применяться цифровой профиль, 
с помощью которого проверяется со-
ответствие конкретного ФИО гражда-
нина предъявленному водительскому 
удостоверению, — добавил он.

Основная проблема, с которой мо-
гут столкнуться банки, — отсутствие 
единого реестра водительских удосто-
верений граждан РФ и как следствие 
невозможность делать автоматизиро-
ванные запросы из банковских систем 
в этот реестр, согласен руководитель 
проектов СКБ-банка Альберт Усенко. 
Банкам необходимо обеспечить ин-
теграцию с госсервисами по онлайн-
проверке действительности докумен-
та, считают в «Дом.РФ». В Росбанке 
добавили: тогда придётся дорабаты-
вать банковское программное обеспе-
чение, что повлечёт за собой дополни-
тельные траты.

С 2004 по 2015 год допускалась упро-
щённая идентификация по водитель-
скому удостоверению при одновремен-
ном отсутствии признаков нарушений 
«антиотмывочного» закона, напомнили 
в банке «Зенит». Инициатива соответ-
ствует мировому опыту: в США и стра-
нах Западной Европы водительское 
удостоверение наравне с другими до-
кументами даёт право на доступ к фи-
нансовым и государственным услугам, 
добавили в БКС банке.

Нововведение улучшит клиентский 
опыт, считает президент Националь-
ной финансовой ассоциации Василий 
Заблоцкий, а со временем Россия при-
дёт к единой государственной системе 
идентификации, которая, возможно, бу-
дет завязана на биометрию.

Валерий Воронов

У раган «Зета» в Мексиканском заливе 
вызовет ценовые колебания на не-

фтяном рынке, но не станет причиной 
значительных изменений, считают опро-
шенные «Известиями» аналитики. Куда 
больше на котировки сейчас влияют де-
фицит спроса и избыток предложения 
энергоносителей, вторая волна коро-
навируса, а также соблюдение сделки 
ОПЕК+, считают они. В ближайшие ме-
сяцы цены за баррель Brent останутся 
в диапазоне $42–43.

�� ПОГОДНОЕ УСЛОВИЕ

Цена на нефть Brent, ещё на прошлой не-
деле достигавшая более $42 за баррель, 
начала снижение 26 октября и на 20.30 
мск упала до отметки $40,61. На следую-
щий день можно было наблюдать цено-
вые качели. Стоимость чёрного золота 
то росла, то вновь незначительно пада-
ла и в итоге достигла $41,5 к 19.00 мск, 
следует из данных торгов ICE. Специа-
листы связали такую динамику с реак-
цией рынка на новости о приближении 
к США урагана «Зета».

В американском штате Луизиана был 
объявлен режим ЧС, сообщил 27 октя-
бря на своей странице в Twitter губерна-
тор штата Джон Бэл Эдвардс. По данным 
Национального центра США по наблю-
дению за ураганами (NHC), скорость 
ветра внутри стихийного явления, об-
разовавшегося в Карибском море, со-
ставляет 36,1 м/с, что соответствует 
первой категории по шкале Саффира 

— Симпсона. Ураган движется на севе-
ро-запад со скоростью 5,2 м/с и, по про-
гнозам синоптиков, обрушится на бе-
рег США 28 октября.

Сегодня уже почти 16% от нефтяной 
добычи в Мексиканском заливе останов-
лено из-за разбушевавшейся стихии, со-
общило бюро по безопасности и эколо-
гическому контролю США (BSEE). Объём 
сокращения оценивается в 293,66 тыс. 
баррелей в день. Рабочие эвакуированы 
с десяти из 643 производственных плат-
форм, следует из релиза организации.

Эффект от урагана будет кратко-
временным, значительных ценовых 

изменений ждать не стоит, считает за-
меститель руководителя ИАЦ «Аль-
пари» Наталья Мильчакова. По её сло-
вам, в ближайшие несколько дней цена 
на чёрное золото может колебаться 
в рамках $40–42 за баррель.

Подтолкнуть нефть к большему ро-
сту могут спекуляции на рынке, отме-
тил независимый аналитик Дмитрий 
Адамидов.

— Если речь идёт о фьючерсах, то это 
очень подвижные инструменты рынка. 
И есть много желающих на этом деле 
подзаработать, а также довольно мно-
го инвесторов, которые пугаются. Мо-
жет быть лёгкая паника, но не более, — 
отметил он.

Как писали «Известия», историче-
ски подобные природные катаклизмы, 
даже самые разрушительные, оказы-
вали весьма краткосрочный и относи-
тельно небольшой эффект на нефте-
газовую отрасль США. Так, например, 
ураган «Катрина» наивысшей пятой ка-
тегории начал формироваться 23 авгу-
ста 2005 года, после чего цена на нефть 
подскочила на 2,8% на фоне ожиданий 
катастрофы. Однако в преддверии са-
мого урагана 28–29 августа котиров-
ки снизились.

Действие урагана «Рита» — одного 
из наиболее интенсивных в США и само-
го мощного тропического циклона, ко-
торый наблюдался в Мексиканском за-

ливе 21 сентября 2005 года, также было 
кратковременным. Цены на нефть взле-
тели почти на 7%, но уже в течение трёх 
дней рост сменился постепенным паде-
нием котировок.

�� ЗНАЧИМЫЕ ФАКТОРЫ

Ураган может стать причиной значи-
тельного сокращения производства 
в США, но ключевым фактором, влияю-
щим на цены, не станет, отметил порт-
фельный управляющий QBF Турал Га-
дирли.

Со сбоями поставок могут стол-
кнуться страны Латинской Америки, 
особенно Мексика, которая существен-
но зависит от импорта нефтепродуктов 
из США, добавила старший консультант 
VYGON Consulting Екатерина Колбикова. 
По её словам, есть масса других факто-
ров, оказывающих гораздо больший по-
нижающий эффект на цены. К примеру, 
ожидания падения спроса из-за возвра-
щения ограничительных мер, снижение 
загрузки китайских НПЗ, потенциаль-
ный сдвиг срока ослабления квот в рам-
ках ОПЕК+, отметила эксперт.

По данным бюро по безопасности 
и охране окружающей среды, выпа-
дающие мощности по добыче нефти 
и природного газа в Мексиканском за-
ливе составляют 16%, или 294 тыс. бар-
релей в день, и 6%, или 163 млн кубиче-

ских футов соответственно, отметил 
Турал Гадирли.

— Это значимые объёмы, но эффект 
от любых ураганов, даже первой катего-
рии, краткосрочен. На фоне объявлен-
ного перемирия в Ливии, восстановле-
ния добычи нефти до 600 тыс. баррелей 
в день, а также идеи в течение месяца на-
растить добычу до 1 млн баррелей в день 
он блекнет и отходит на второй план, — 
сказал эксперт.

Приток на рынок ливийской нефти 
может усугубить ситуацию с избытком 
предложения на нефтяном рынке, пола-
гает специалист.

Также на котировки влияет сниже-
ние спроса на фоне второй волны ко-
ронавируса, заметил замгендиректо-
ра Института национальной энергетики 
Александр Фролов. Это более значимый 
фактор, чем ураганы, считает эксперт.

Ранее глава программы ВОЗ по чрез-
вычайным ситуациям в области здраво-
охранения Майк Райан заявил, что ев-
ропейские правительства «сильно 
отстают» в борьбе с коронавирусом, 
континент становится очагом болезни. 
На 27 октября жертвами инфекции ста-
ли 1,16 млн человек, зафиксировала ор-
ганизация.

При этом фактором, пока ещё сдер-
живающим цены от падения, остаётся 
сделка стран ОПЕК+, добавила Наталья 
Мильчакова. В преддверии последне-
го заседания картеля рынок ожидал за-
явлений, что с 1 января 2021 года квоты 
на сокращение добычи нефти умень-
шаться не будут, но этого не произошло.

Конкретные решения теперь будут 
приниматься только на саммитах ОПЕК 
и ОПЕК+ в декабре, полагает аналитик. 
По её словам, при этом оптимизм вну-
шают заявления генерального секре-
таря ОПЕК Мухаммеда Баркиндо о том, 
что такого же обвала нефтяных цен, как 
во втором квартале 2020-го, до конца 
этого года не ожидается.

Правда, если гипотетически пред-
положить, что сделка ОПЕК+ прекра-
тит своё существование, как это чуть 
не произошло весной текущего года, 
возможны цены на Brent ниже $30 и даже 
по $25 за баррель, заключила Наталья 
Мильчакова.

Серп и молод
Минсельхоз обсуждает продление сельской ипотеки до 2030 года

Максим Ходыкин

П рограмма сельской ипотеки ока-
залась настолько популярной, что 

власти задумались о её пролонгации. Ут-
верждено, что механизм будет действо-
вать до 2025 года. Однако в Минсельхозе 
уже прорабатывают вопрос о продле-
нии сельской ипотеки до 2030-го, рас-
сказали «Известиям» в ведомстве. Там 
подчеркнули: объём субсидий, необхо-
димый до конца 2020 года для обслужи-
вания уже выданных займов, составляет 
1,3 млрд рублей. С учётом того, что всего 
было выделено 1,5 млрд, а банки продол-
жают кредитовать, скорее всего, сред-
ства будут полностью освоены. В Рос-
сельхозбанке подтвердили ежемесячно 
растущий спрос на меру поддержки, од-
нако там не прогнозируют нехватки де-
нег. О важности программы «Известиям» 
рассказали в аппарате вице-премьера 
Виктории Абрамченко. В Совфеде до-
пускают вероятность, что льготных кре-
дитов может хватить не всем желающим, 
а в Госдуме отметили недостаточное вни-
мание государства к проблемам села.

�� КРЕДИТНЫЕ ЛИДЕРЫ

По данным Минсельхоза, лидерами 
по выдаче сельской ипотеки стали Ле-

нинградская область, Башкирия, Ново-
сибирская область, Татарстан и Удмур-
тия. Механизм стал самым популярным 
из всех инструментов госпрограммы 
комплексного развития сельских тер-
риторий, сообщили «Известиям» в ве-
домстве.

— Первый год работы показал, что 
такая возможность приобретения или 
строительства жилья вызвала интерес 
не только у жителей села, но и у горожан, 
которые сегодня всё чаще принимают 
решение о переезде за город, — поясни-
ли в министерстве. — Это одна из причин, 
по которой Минсельхоз прорабатывает 
предложения о продлении программы 
сельской ипотеки до 2030 года.

Там также отметили, что в 2020-м 
по программе сельской ипотеки было 
оформлено более 25,5 тыс. займов на об-
щую сумму более 50 млрд рублей. При-
чём из 1,5 млрд, выделенных на реали-
зацию программы в этом году, 1,3 млрд 
уже задействовано в обеспечении вы-
данных кредитов. В ведомстве подчер-
кнули, что не видят дефицита средств, 
и сообщили, что банки продолжают вы-
дачу новых займов.

Субсидирование процентной став-
ки реализуется в рамках государствен-
ной программы «Комплексное развитие 
сельских территорий». Срок реализации 

программы заканчивается в 2025 году, 
и её финансирование также предусмо-
трено на ближайшие пять лет.

Однако ранее «Известия» писали 
о том, что траты на сельскую ипотеку 
в 2021-м планируется сократить. Соглас-
но финальной версии общенациональ-
ного плана по восстановлению эконо-

мики после коронакризиса, расходы 
на семейную, дальневосточную и сель-
скую ипотеки составят 17,2 млрд рублей 
вместо 24 млрд, заложенных в июне. Ос-
вобождённые средства пойдут на по-
крытие кредитов для льготной ипоте-
ки под 6,5%.

В пресс-службе Россельхозбанка 
«Известиям» также рассказали о боль-
шом интересе заёмщиков к сельской 
ипотеке.

— С момента запуска программы 
в банк поступило более 120 тыс. обра-
щений граждан. Наша статистика по-
казывает ежемесячный растущий спрос 
на кредиты на покупку недвижимости 
в сельской местности, — отметили в уч-
реждении.

Там также сообщили, что выде-
ленный государством фонд средств 
в 1,5 млрд позволит банку обеспечить 
выдачу более 50 тыс. кредитов в 2020 
году. При этом в банке подчеркнули, что 
не прогнозируют дефицита средств для 
субсидирования.

В программе участвуют сельские 
территории всех регионов, кроме Мо-
сквы, Московской области и Санкт-
Петербурга. Годовая ставка по сельской 
ипотеке составляет от 0,1 до 3% в зави-
симости от условий банка. Предельная 
величина кредита — 3 млн рублей для 
всех регионов, кроме ДФО и Ленинград-
ской области — в них максимальная сум-
ма достигает 5 млн.

На данный момент россияне могут 
оформить льготную сельскую ипотеку 
в Россельхозбанке (на него приходит-
ся около 80% всех кредитов), Сбербан-
ке, КБ «Центр-Инвест», банках «Левобе-
режный», «Ак Барс», Дальневосточном 
банке, АО «Банк “Дом.РФ”», АКБ «Энер-
гобанк» и РНКБ. Ранее «Известия» со-

общали о расширении перечня банков, 
участвующих в программе.

�� ВЫСОКИЙ СПРОС

Сельская ипотека призвана содейство-
вать оживлению экономической актив-
ности на селе, а также способствовать 
достижению роста показателей заня-
тости населения и более активного ис-
пользования невостребованных земель 
под нужды сельхозпроизводства, про-
комментировали программу «Извести-
ям» в аппарате вице-премьера Виктории 
Абрамченко.

— Очевидно, что данный механизм 
за счёт пониженной процентной став-
ки по ипотечному кредиту для граждан 
стал наиболее востребованной мерой 
господдержки, — отметили в аппарате 
зампреда кабмина.

Льготные условия породили высо-
кий ажиотаж среди россиян. В Совете 
Федерации подчёркивают востребован-
ность программы, однако допускают ве-
роятность, что средств может хватить 
не всем нацелившимся на оформление 
сельской ипотеки.

— Я думаю, что не все желающие удов-
летворены, но это вопрос не одного дня. 
Я надеюсь, что программа будет продол-
жена. У нас есть следующий год, мы по-

стоянно будем держать данный вопрос 
на парламентском контроле и добивать-
ся увеличения средств на реализацию 
программы сельской ипотеки, — сооб-
щил «Известиям» глава комитета Со-
вфеда по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Алек-
сей Майоров.

Глава думского комитета по аграр-
ным вопросам Владимир Кашин сооб-
щил «Известиям» о запросе жителей 
села на бо`льшую поддержку со сторо-
ны государства.

— У нас огромное количество вопро-
сов, которые нужно решать на селе. Нам 
надо всерьёз заняться финансировани-
ем программы «Комплексное развитие 
сельских территорий». Это должно ка-
саться строительства нового жилья, 
благоустройства и развития ипотеки, 

— пояснил Владимир Кашин.
Председатель комиссии Обществен-

ной палаты по развитию АПК и сельских 
территорий Юлия Оглоблина сообщила 
«Известиям»: программа сельской ипо-
теки часто используется для покупки 
квартир в пригородах и малых городах 
на льготных условиях. По её мнению, 
необходима корректировка механиз-
ма сельской ипотеки, чтобы расши-
рить возможность её использования 
для строительства домов в глубинке.

« СТАТИСТИКА 
ПОКАЗЫВАЕТ 
РАСТУЩИЙ 

СПРОС НА КРЕДИТЫ НА ПО-
КУПКУ НЕДВИЖИМОСТИ В 
СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ

Объём сокращения добычи нефти на вышках в Мексиканском заливе оценивается почти в 300 тыс. баррелей в день
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Вирус незнания
Только 23% россиян верно отвечают, что такое COVID-19

Денис Гриценко

Только 23% россиян могут правиль-
но ответить на вопрос, что такое 

COVID-19, показал опрос «Известий». 
При этом около половины граждан по-
нимают, что необходимо самоизоли-
роваться после контакта с больным, 
и могут объяснить, зачем при лечении 
новой инфекции назначают антибио-
тики. Тем не менее говорить о высоком 
уровне осведомлённости о новом ви-
русе не приходится, отмечают специа-
листы. Такая ситуация сложилась в том 
числе из-за избытка недостоверной ин-
формации и благодаря защитному пси-
хологическому механизму отрицания, 
считают эксперты.

�� СЕМЬ ВОПРОСОВ О ГЛАВНОМ

На вопрос, что такое COVID-19, вер-
но ответили только 23% респонден-
тов, показал опрос среди подписчи-
ков «Известий» в соцсети «ВКонтакте». 
Эти люди выбрали вариант, что так на-
зывается болезнь, которую вызывает 
коронавирус, или SARS-CoV-2. Таково 
научное название нового коронавиру-
са, принятое ВОЗ. Поэтому заразить-
ся SARS-CoV-2 можно, а вот заразиться 
COVID-19 — то есть самим заболевани-
ем (вирусной пневмонией) — нельзя.

О том, что при контакте с больным 
даже при отсутствии симптомов нужно 
уйти на карантин и внимательно сле-
дить за своим здоровьем, знают 45% 
опрошенных. 27% заявили, что нико-
му не скажут об опасности, если попа-
дут в такую ситуацию, и продолжат хо-
дить на работу.

Больше всего правильных ответов 
собрал вопрос о роли антибиотиков 
при лечении коронавирусной инфек-
ции. Половина опрошенных знает, что 
медики используют противобактери-
альные препараты, чтобы подавить раз-
витие последующей бактериальной ин-
фекции лёгких.

Также 50% респондентов понима-
ют, что коронавирус не передаётся че-
рез воду.

43% опрошенных уверены, что нель-
зя заразиться им от домашних живот-
ных. Отчасти это правда, но только 
22% знают, что были зафиксированы 
случаи передачи человеку инфекции 
от норок. 11% ошибочно полагают, что 
заразиться от домашних собак и кошек 
всё-таки можно.

38% оказались в курсе, что вакцина-
ция от пневмококка косвенно помогает 
бороться с COVID-19 и спасает от сопут-
ствующих бактериальных заболева-
ний. При этом 18% оказались против-
никами любых прививок и верят, что 
они провоцируют аутизм.

Любопытно, что 29% респондентов 
считают: для защиты от инфекции 
нужно систематически употреблять 

алкоголь. Но всё же 41% знает, что спир-
том SARS-CoV-2 не выгнать.

�� ЭФФЕКТ ВЫУЧЕННОЙ 
БЕСПОМОЩНОСТИ

Специалисты видят две причины невы-
сокого уровня осведомлённости росси-
ян о коронавирусе. Одна из них связана 
с особенностями подачи информации, 
вторая — с защитными психологиче-
скими реакциями, которые помогают 
справляться со стрессом.

— У наших граждан уровень доверия 
к официальной информации не всег-
да достаточный. При этом официаль-
ные данные, как и вся информация 

о коронавирусе, периодически оказы-
ваются противоречивыми. Например, 
представители ВОЗ сначала говори-
ли, что маски носить бесполезно, а по-
том предложили запретительные меры 
и требование носить маски постоян-
но, — говорит доцент кафедры общей 
и социальной психологии Тюменского 
государственного университета Оль-
га Андреева.

По её словам, другая причина низ-
кой информированности людей — в за-
щитной реакции отрицания. Это от-
части детское поведение, которое 
выражается в идее, что если не верить 
в коронавирус, то он человека не кос-
нётся. Если же начать задумывать-
ся об угрозе, то может стать страшно. 
Долго жить в ситуации страха и на-
пряжения невозможно: психика тако-
го напряжения не выдерживает, и тог-
да человек уходит в отрицание, говорит 
Ольга Андреева.

С ней согласен психоаналитик, до-
цент Института образования БФУ 

им. И. Канта (вуз — участник проек-
та повышения конкурентоспособно-
сти образования «5–100») Максим Ко-
жемякин.

— Я не склонен оценивать респонден-
тов как людей, которые проявляют сла-
бую познавательную активность. Дело 
в том, что вокруг очень много так на-
зываемых экспертов и слишком много 
информации. Часто в их роли выступа-
ют люди некомпетентные. И заблужде-
ния, в которых находится население, 
скорее сформированы вот этими не-
компетентными специалистами. Люди 
не глупы, просто они поглощают то, 
что им дают, — подчеркнул в разгово-
ре с «Известиями» эксперт.

Он считает, что низкая информи-
рованность — вина не опрашиваемых, 
а отчасти масс-медиа. С другой сторо-
ны, так может проявляться склонность 
к фаталистическому мышлению, ког-
да человек считает, что всё предреше-
но и он не может контролировать ситу-
ацию: я с этим ничего не могу поделать, 
поэтому я делать вообще ничего не буду. 
В социальной психологии это называет-
ся эффектом выученной беспомощно-
сти, указал Максим Кожемякин.

В том, что значительная часть опро-
шенных наивно верит в противокоро-
навирусный эффект спиртного, психо-
логи склонны видеть симптом более 
глубокой проблемы.

— Алкоголь как средство профилак-
тики — это лишь внешний аспект. На са-
мом деле под алкоголем, как и любым 
другим препаратом, человек скрыва-
ет аутоагрессию. Страх заболеть при-
водит к механизму «лучше я разрушу 
себя сам, чем позволю вирусу разру-
шить меня извне», — считает доцент 
Высшей школы инженерной педаго-
гики, психологии и прикладной линг-
вистики Санкт-Петербургского по-
литехнического университета Петра 
Великого Анастасия Таболина.

Ранее аналитики Центра стратеги-
ческих разработок оценили уровень 
информированности россиян о коро-
навирусе всего в 8%, сообщали «Изве-
стия». Опрошенные, по словам экспер-
тов, продемонстрировали склонность 
к ряду заблуждений. Так, 30% из них 
считали, что SARS-CoV-2 боится высо-
кой температуры и погибает, когда она 
превышает 26 градусов (точных дан-
ных о том, какая температура может 
уничтожить вирус, нет, но он выживает 
в теле человека при температуре выше 
36 градусов). Чуть больше четверти ре-
спондентов (27%) полагали, что вирус 
опаснее для детей и людей молодого 
возраста (на самом деле для пожилых). 
22% верили, что антибиотики эффек-
тивны для профилактики и лечения 
новой инфекции (лекарств от корона-
вируса пока не разработано, больным 
дают лишь препараты для облегчения 
симптомов).

Всем сестрам по СИЗам
Что изменит переход на тотальный масочный режим

A Теперь все жители страны 
обязаны носить средства 

индивидуальной защиты (СИЗ), нахо-
дясь в местах массового скопления, об-
щественном транспорте, такси, на пар-
ковках, в лифтах.

Понятие «места массового пре-
бывания людей» Роспотребнадзор 
взял из п. 6 ст. 3 федерального закона 
35-ФЗ «О противодействии террориз-
му» от 06.03.2006, где под ним понима-
ется «территория общего пользова-
ния поселения или городского округа, 
либо специально отведённая терри-
тория за их пределами, либо место об-
щего пользования в здании, строении, 
сооружении, на ином объекте, на кото-
рых при определённых условиях может 
одновременно находиться более пяти-
десяти человек».

— В данном случае в части обеспече-
ния санитарно-эпидемиологического 
благополучия определяющим являет-
ся количественный показатель — одно-
временное нахождение более пятиде-
сяти человек, — сообщили «Известиям» 
в ведомстве.

В Роспотребнадзоре уточнили, что 
постановление не регламентирует во-
просы обеспечения перчаточного ре-
жима.

— Правильное использование ма-
сок в местах, где нарушается дистан-
ция, — в метро, торговых центрах, ме-
стах оказания социальных услуг и так 
далее — механически защищает чело-
века от выдыхания и ингаляции за-
грязнённого воздуха, который может 
содержать респираторные вирусы, 
в том числе возбудитель COVID-19, — 
пояснил в беседе с «Известиями» кан-
дидат медицинских наук, директор 
Научного центра по вирусным инфек-
циям Георгий Викулов.

По его словам, эффективность ис-
пользования масок доказана междуна-
родными исследованиями — они сни-
жают вирусную нагрузку.

— Дополнительная рекомендация — 
носить их на остановках, парковках 
и в лифтах, где в воздухе тоже могут 
содержаться капли с вирусом, — доба-
вил он.

Миф о том, что СИЗы должны но-
сить только заболевшие люди, чтобы 
не распространять инфекцию, Георгий 
Викулов развенчал, приведя в пример 
медиков — они здоровы, но носят ма-
ски, которые препятствуют проник-
новению возбудителей в дыхатель-
ные пути.

— Если маска не закрывает нос, 
значит, она не надета, — заявил он. — 
Во многих странах есть практика 
штрафов не только за отсутствие ма-
ски, но и за её неправильное ношение.

Главный врач столичной ГКБ № 15 
им. О.М. Филатова Виталий Вечорко 

также считает важным соблюдение 
перчаточно-масочного режима.

— Маски, перчатки, соблюдение со-
циальной дистанции, использование 
антисептических средств — то, что по-
может нам предотвратить распростра-
нение инфекции. Это эффективный 
способ снизить возможность зараже-
ния коронавирусной инфекцией, — от-
метил он.

Согласно постановлению Роспо-
требнадзора, с 23.00 до 06.00 также 
рекомендовано запретить зрелищно-
развлекательные мероприятия и ока-
зание услуг общественного питания. 
Это значит, что изменится режим ра-
боты кафе, баров, клубов и ресторанов.

Вводимые меры помогают бороть-
ся с распространением коронавируса, 
однако эпидемия продолжается, под-
черкнул профессор НИЦ эпидемиоло-
гии и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи 
Анатолий Альтштейн.

— Пиковые показатели смертности 
несильно отстают от пиковых пока-
зателей заболеваемости, потому что 
в этот раз мы «разгонялись» не с нуля, 
как это было во время первой волны, — 
пояснил он. — Но выход на плато уже 
возможен, и я предполагаю, что в Мо-
скве и России он даже может идти па-
раллельно, несмотря на разную ситу-
ацию в регионах.

Напомним, 27 октября оператив-
ный штаб по профилактике и контро-
лю распространения коронавируса 
отчитался, что за предыдущие сутки 
было выявлено 16 550 новых случаев 
заболевания COVID-19. Вирус унёс жиз-
ни 320 человек.

В Роспотребнадзоре допустили воз-
можность дальнейшего ужесточения 
противоэпидемических мер.

— В зависимости от результатов вы-
полнения уже установленных санитар-
но-противоэпидемических (профилак-
тических) мероприятий при угрозе 
возникновения и распространения 
инфекционных заболеваний, пред-
ставляющих опасность для окружа-
ющих, главный государственный са-
нитарный врач Российской Федерации 
вправе принять дополнительные сани-
тарно-противоэпидемические (профи-
лактические) мероприятия, — отмети-
ли в пресс-службе ведомства.

�� РЕГИОНАЛЬНАЯ ГОТОВНОСТЬ

Российские регионы хотя и сообщают 
о соблюдении перчаточно-масочно-
го режима, но имеют разный масштаб 
проблем из-за COVID-19. Наиболее се-
рьёзная ситуация с распространени-
ем коронавируса в Москве (4312 слу-
чаев на 27 октября), Санкт-Петербурге 

(721), Московской (496) и Нижегород-
ской областях (396). Также в лидерах, 
по данным на вторник, Архангельская, 
Ростовская, Свердловская области 
и Краснодарский край.

Тем не менее не все субъекты, по-
павшие в топ по заболеваемости, ока-
зались готовы прислушаться к поста-

новлению главы Роспотребнадзора. 
Например, как сообщил «Известиям» 
глава московского департамента тор-
говли и услуг Алексей Немерюк, власти 
города не планируют закрывать ресто-
раны с 23.00 до 6.00. Для их посещения, 
а также для ночных клубов в мегапо-
лисе по-прежнему будет функциони-
ровать система контроля, основанная 
на использовании QR-кодов. Как заяви-
ла руководитель пресс-службы мэра 
и столичного правительства Гульнара 
Пенькова, в городе наблюдается значи-
тельное снижение динамики роста за-
болеваемости COVID, а существующие 
цифровые методы контроля граждан 

обеспечивают оперативный контроль 
и возможность эпидрасследования 
в случае заболевания посетителей.

При этом «Известия» ранее писали 
о том, что в Москве наблюдается тен-
денция по увеличению числа госпита-
лизаций. На запрос «Известий» в пресс-
службе мэрии не ответили.

А вот в Нижегородской области не-
которые ограничения, предписанные 
Роспотребнадзором, уже действуют. 
В пресс-службе губернатора «Извести-
ям» рассказали, что с 20 октября глава 
региона внёс изменения в указ «О вве-
дении режима повышенной готовно-
сти». Согласно им, организации обще-
ственного питания с 12 ночи до 6 утра 
могут работать только навынос. Кроме 
того, были уточнены правила исполь-
зования средств индивидуальной за-
щиты органов дыхания.

Запрет на развлекательные меро-
приятия в ночное время действует 
и в Московской области. Согласно по-

становлению губернатора Андрея Во-
робьёва, с 17 октября в зданиях и орга-
низациях региона, предоставляющих 
услуги общественного питания, с 00.00 
до 8.00 запрещены развлекательные 
мероприятия. Власти субъекта также 
отчитываются и о проведении посто-
янных рейдов по ночным барам и кафе. 
В пресс-службе правительства облас-
ти не предоставили оперативный ком-
ментарий на запрос «Известий».

�� ЗАПУТАЛИСЬ 
В РЕКОМЕНДАЦИЯХ

Новые рекомендации Роспотребнад-
зора озадачили представителей биз-
неса. Так, глава Федерации ресторато-
ров и отельеров Игорь Бухаров сказал 
«Известиям», что пока представители 
отрасли не до конца понимают, как 
трактовать некоторые положения по-
становления. Например, уточнил он, 
в заведениях часто имеются площад-
ки для проведения небольших концер-
тов, выступлений артистов и так да-
лее. По сути, их использование может 
быть расценено как проведение зре-
лищно-развлекательных мероприя-
тий. Но пока остаётся неясным, сле-
дует ли прекратить проведение таких 
мини-концертов либо необходимо пол-
ностью закрыть заведение.

Также, подчеркнул эксперт, обычно 
рестораны закрывают кухню в 23.00, 
а гости могут находиться в заведении 
до тех пор, пока им удобно. Как прави-
ло, уже к часу ночи ресторан оказыва-
ется пустым.

— Роспотребнадзор в своём доку-
менте рекомендует закрывать за-
ведения общепита в 23.00 и до 6.00. 
То есть мы должны указать посетите-
лям на выход ровно в это время? — ска-
зал эксперт. — Если это так, то ничего 
хорошего ждать не стоит: такое пове-
дение персонала будет только раздра-
жать гостей. Они один раз столкнутся 
с такой практикой и уже в следующий 
захотят остаться дома. А для нас это 
будут очередные прямые потери.

Он подчеркнул: эти моменты орга-
низация намерена прояснить с Рос-
потребнадзором в ближайшее время. 
Игорь Бухаров напомнил, что с начала 
второй волны коронавируса рестора-
ны начали резко терять выручку. На-
пример, в столице, после того как было 
объявлено о переходе 30% сотрудников 
компаний на удалённый режим в нача-
ле октября, обороты заведений сразу 
просели на треть. При этом эксперт за-
труднился объяснить, как конкретно 
новые рекомендации Роспотребнад-
зора могут отразиться на работе об-
щепита в материальном плане. Пока 
делать такие прогнозы крайне слож-
но, сказал он.

Общество

« ЕСЛИ МАСКА НЕ ЗАКРЫВАЕТ НОС, ЗНАЧИТ, ОНА 
НЕ НАДЕТА. ВО МНОГИХ СТРАНАХ ЕСТЬ ПРАКТИ-
КА ШТРАФОВ НЕ ТОЛЬКО ЗА ОТСУТСТВИЕ МАСКИ, 

НО И ЗА НЕПРАВИЛЬНОЕ ЕЁ НОШЕНИЕ

« ОДНА ИЗ ПРИЧИН НИЗКОЙ ИНФОРМИРОВАННОСТИ 
ЛЮДЕЙ — В ЗАЩИТНОЙ РЕАКЦИИ ОТРИЦАНИЯ. ЭТО 
ОТЧАСТИ ДЕТСКОЕ ПОВЕДЕНИЕ, КОТОРОЕ ВЫРАЖА-

ЕТСЯ В ИДЕЕ, ЧТО ЕСЛИ НЕ ВЕРИТЬ В КОРОНАВИРУС, ТО ОН ЧЕ-
ЛОВЕКА НЕ КОСНЁТСЯ
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Транспорт

Время новых дорог 
Куда пошла сотня миллиардов рублей от «Платона»

Юлия Романова

В ноябре исполнится пять лет с мо-
мента запуска государственной сис-

темы «Платон». За эти годы в дорожный 
фонд России от грузоперевозчиков 
в виде покилометровой платы за фе-
деральные дороги поступило 120 млрд 
рублей, что позволит построить и вос-
становить более 130 мостов и 3,5 тыс. км 
дорог. С 2020 по 2022 год на собранные 
госсистемой средства Росавтодор 
расширит и капитально отремонтиру-
ет 44 участка федеральных автотрасс 
протяжённостью 600 км, проходя-
щих по территориям 23 регионов стра-
ны. Сейчас «Платон» выполняет свою 
главную задачу: полученные средства 
направляются на ремонт и строитель-
ство дорожной инфраструктуры, отме-
чают опрошенные «Известиями» экс-
перты. Внедрение системы дало ещё 
один важный эффект: рынок автопе-
ревозок в России — вопреки прогнозам 
скептиков в 2015-м — стал прозрачнее 
и цивилизованнее, чего давно ждали 
честные предприниматели. При этом 
перевозчики настаивают на усилении 
контроля за теми, кто пытается обойти 
систему и не вносить плату. 

�� «ГОРЯЧЕЕ» ПОШЛО

На пятый год работы «Платон» прошёл 
через очередную волну информацион-
ных вбросов — в частности, сообщений 
о распространении покилометровой 
платы на легковые машины, которые 
стали повторением точно такого же 
мифа, запущенного на старте госси-
стемы в 2015 году.

—  Госсистема «Платон» создана для 
соблюдения установленного действу-
ющим законодательством порядка взи-
мания платы только для транспортных 
средств разрешённой максималь-
ной массой свыше 12 т, — подчеркну-
ли в пресс-службе «Платона» в ответ 
на сообщения анонимного Telegram-
канала «Незыгарь» о появлении на сай-
те системы  раздела для регистрации 
легковых автомобилей, что якобы сви-
детельствует о планах по взиманию 
платы не только с большегрузов. 

Эксперты назвали произошедшее 
вбросом с политической целью — для 
расширения сферы действия системы 
нужно в первую очередь изменение за-
конодательства, а не разделов сайта.

— Смотрел сам — нет такого раздела 
на сайте, — заявил партнёр аналити-
ческого агентства «Автостат» и авто-
эксперт Игорь Моржаретто, взявшийся 
проверить опубликованную анонима-
ми информацию. 

Большинство экспертов сошлись 
в том, что цель этого вброса — создание 
горячей темы перед выборами в Госду-
му и привлечение внимания 45-милли-
онной аудитории владельцев частных 
автомобилей.

Введение платы для легковых ав-
томобилей, по мнению гендиректо-
ра аналитического центра «Полит-
ген» Ярослава Игнатовского, и сейчас, 
и в среднесрочной перспективе — не-
своевременный шаг.

— Несмотря на то что количество 
автомобилей увеличивается, а вместе 
с этим растут и затраты на поддержа-
ние автодорожной инфраструктуры, 
установление платы за проезд для лег-
ковых автомобилей грозит социаль-
ным напряжением. За передвижение 
большегрузов платят компании-пере-
возчики, поэтому расход на «Платон» 
не бьёт по кошельку самих водителей, — 
рассуждает он. 

Приняв «Платон», Россия пошла 
по пути мировых тенденций, отметил 
автоэксперт. Он напомнил о существо-
вании подобной системы в Германии, 
на опыт которой часто ссылаются в на-
шей стране. 

Так, немецкий Toll Collect только 
через десять лет работы снизил порог 
охвата автомобилей грузоподъёмно-
стью с 12 до 7,5 т. Запуск такой системы 
в Германии обоснован справедливым 
принципом, обеспечивающим взима-
ние платы за пользование дорожной 
инфраструктурой с тех видов транс-
портных средств, которые оказывают 
бòльшую нагрузку на автомагистрали 
и используют их в коммерческих це-
лях в отличие от легковых авто, а также 
стимулированием к повышению эколо-
гического класса грузовиков.

�� «ВОССТАНОВИТЬ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ»

Сейчас в российской госсистеме заре-
гистрирован 1 млн 386 тыс. большегру-
зов. За месяц к «Платону» присоедини-
лось 14,5 тыс. транспортных средств. 
Грузоперевозчикам за эти годы выда-
но 2,2 млн бортовых устройств. 

Свою лепту в дорожный фонд Рос-
сии вносят и иностранцы: зарубежные 
перевозчики из 70 стран мира зареги-
стрировали в системе «Платон» более 
330 тыс. 12-тонников. Около 15% всех 
перечисленных средств заплатили 
именно иностранные логистические 

компании, работающие на российских 
автомагистралях.

Все иностранные фуры, которые 
едут по нашим федеральным доро-
гам, платят так же, как и все, отметил 
спецпредставитель президента Рос-
сии по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транспор-
та Сергей Иванов. Он подчеркнул, что 
иностранцев таким образом уравня-
ли в правах с нашими дальнобойщи-
ками, которым приходится вносить 
плату за передвижение по трассам 
за границей. 

— Я поддерживаю «Платон». Ког-
да я был вице-премьером и отвечал 
за транспорт, я публично говорил, 
не стеснялся. Меня, прямо скажем, зли-
ло то обстоятельство, что у нас на все 
виды транспорта есть оплата за инфра-
структуру, кроме автомобильного, — го-
ворил Сергей Иванов. — Только на ав-
томобильных дорогах, которые на тот 
момент все были бесплатные, бесплат-
но можно было везти всё что угодно. 
И я знаю случаи, когда металл и уголь 
по 60 т везли на фурах, потому что бес-
платно, не надо платить за инфраструк-
туру. Конечно, это разбивало дороги без 
конца. И вот как раз система «Платон» 
призвана, я бы так сказал, восстановить 
справедливость. Это же справедливо: 
едешь — плати, едешь на тяжёлой фуре — 
плати, естественно, больше. 

�� 44 ДОРОГИ И 100 МОСТОВ 
ЗА ДВА ГОДА

Трассы, которые за счёт средств 
от «Платона» планируется восстано-
вить в течение ближайших двух лет 
(а это 44 участка федеральных авто-
дорог), станут вдвое шире: двухполос-
ными, более комфортными и безопас-
ными. За этот же период дорожники 
капитально отремонтируют 100 «пла-
тоновских» мостов.

За минувший месяц дорожники 
завершили ремонт 17-километрово-
го участка трассы М7 «Волга» в Чува-
шии, где расширили проезжую часть 
до четырёх полос, а встречные пото-
ки на одном из самых загруженных от-
резков магистрали разделили барьер-
ным ограждением. Также Росавтодор 
расширил до четырёх полос шести-
километровый подъезд к Черкесску 
на федеральной трассе А165. На ополз-
неопасном отрезке дороги возвели же-
лезобетонную подпорную стену дли-
ной 325 м. Ещё 5 км этой магистрали 
будет расширено в следующем году. 
Ежедневно по трассе А165 проезжает 
более 10 тыс. автомобилей. 

До конца следующего года четы-
рёхполосным станет другой участок 

подъездной дороги к Черкесску дли-
ной 14 км на трассе Р217 «Кавказ». Пер-
вые четыре километра отремонтиро-
вано уже в этом году. 

В середине сентября с месячным 
опережением на «платоновские» день-
ги капитально отремонтировали мост 
на 532-м км федеральной трассы Р228 
в Волгоградской области. В норматив-
ное состояние приведены опоры и про-
лётные строения, а для устройства 
дорожного полотна применили усовер-
шенствованный асфальтобетон, улуч-
шающий сцепление колёс с проезжей 
частью, что снизит риски образования 
колеи летом и разрушения зимой.

�� ГДЕ ДЕНЬГИ?

Пять лет назад введение «Платона» 
вызывало недовольство водителей 
и компаний-перевозчиков, но систе-
ма доказала свою эффективность: де-
нег на развитие автодорожной инфра-
структуры в бюджет стало поступать 
больше, отмечает гендиректор анали-
тического центра «Политген» Ярослав 
Игнатовский. 

— Транспортники обращали вни-
мание на завышенные тарифы, не-
обоснованный размер штрафных санк-
ций. В итоге ряд их требований был 
удовлетворён, а социальное возмуще-
ние стало уходить из информацион-
ной повестки, — напомнил собеседник 
«Известий». По его словам, благодаря 
«Платону» нелегальные перевозчики 
были вынуждены уйти с рынка. 

Деньги от «Платона» используются 
для совершенствования дорожной ин-
фраструктуры, идут на восстановление 
и строительство дорог и мостов, под-
черкнул председатель межотраслевого 
экспертного совета по развитию грузо-
вой автомобильной и дорожной отрас-
ли (МОЭС) Борис Рыбак. 

— Утилитарную задачу, которую воз-
лагали на «Платон», система очевидно 
выполняет: деньги действительно со-
бираются, в дорожный фонд поступи-
ло уже более 100 млрд рублей, за эти 
годы отремонтированы и построены 
нужные и важные объекты дорожной 
инфраструктуры, — сказал «Извести-
ям» эксперт. 

Первоначальная настороженность 
в отношении системы, по мнению Иго-
ря Моржаретто, была связана с тем, что 
в России мало кто готов отдавать день-
ги на подобные цели. 

— Постепенно все поняли, что за счёт 
этих средств отремонтировано мно-
го дорог и построено много новых мо-
стов, — рассуждает Игорь Моржаретто.  

Более того, нецелевого расходова-
ния средств, собранных системой «Пла-
тон», о котором пять лет назад заявлял 
ряд «экспертов», не выявили и провер-
ки Счётной палаты и Совета Федерации. 

— Средства использованы целена-
правленно: для строительства, рекон-
струкции и ремонта аварийных мостов 
и путепроводов, для ремонта убитых 
дорог, — заверил член комитета по эко-
номической политике Совета Федера-
ции Юрий Важенин.

Он добавил, что информацию, куда 
нужно направить средства, дают сами 
пользователи дорог. Регулярные от-
чёты об отремонтированных дорогах 
появляются на специальной страни-
це dorogi.platon.ru, чего не происходит 
на сайтах подобных систем в Белорус-

сии и странах Европы — Германии, Сло-
вакии и Австрии, обращает внимание 
Борис Рыбак. 

�� СМЕНА НАЗНАЧЕНИЯ 

В дальнейшем действие «Платона» мо-
жет распространиться на региональ-
ные дороги, полагает автоэксперт 
Игорь Моржаретто. 

— Региональные трассы не менее фе-
деральных нуждаются в ремонте. Часть 
автомобилей, которые раньше ходи-
ли по федеральным трассам, перешли 
на маршруты по региональным и до-
статочно сильно их разбили, — посе-
товал он. 

По словам председателя МОЭС Бо-
риса Рыбака, «Платон» расширится 
в первую очередь на те дороги, ста-
тус которых правительство планиру-
ет сменить на федеральные, где необ-

ходимо обеспечить равный контроль 
для всех грузоперевозчиков и постро-
ить инфраструктуру системы.

— Если примерно 80% федеральных 
трасс сейчас соответствует стандарту, 
то из региональных до него не дотяги-
вает и половина. Если дороги сменят 
статус, то есть надежда, что их каче-
ство улучшится, — считает эксперт. 

В ближайшие годы, по данным 
Минтранса России, назначение сме-
нят почти 20 тыс. км региональных до-
рог — в этом случае протяжённость фе-
деральных трасс превысит 70 тыс. км. 

�� АКТИВНОСТЬ ПЕРЕВОЗЧИКОВ 

К октябрю объём грузоперевозок вос-
становился после апрельского падения 
из-за пандемии коронавируса, отме-
тили в пресс-службе компании-опера-
тора госсистемы «Платон» «РТ-Инвест 
Транспортные Системы» (РТИТС), опи-
раясь на данные индекса «Платона», 
который публикуется еженедельно 
и показывает разницу общего пробе-
га грузовиков по федеральным трас-
сам между 2020 и 2019 годами. 

— Более того, грузоперевозчики 
из ритейла, сельскохозяйственной 
и строительной отраслей, а также ло-
гистические компании (сборные грузы) 
с июля демонстрируют положительные 
показатели экономической активности 
по сравнению с прошлым годом, — рас-
сказали «Известиям» в пресс-службе.  

Эту статистику использует для кон-
троля ситуации Минэкономразвития, 
отмечал ранее глава ведомства Мак-
сим Решетников. 

Сейчас плата с большегрузов прак-
тически не влияет на стоимость пере-
возки и не отражается на конечных це-
нах перевозимой продукции, отметил 
Борис Рыбак.  

— Самые главные расходы в грузо-
вых перевозках — это стоимость топли-
ва и зарплата водителей, а доля расхо-
дов от «Платона» незначительна. Кроме 
того, система взимания платы действу-

ет только на федеральных трассах, про-
тяжённость которых составляет пять 
процентов от всех дорог в стране. Если 
это переложить на продукты и товары, 
которые перевозятся, то это меньше, 
чем одна десятая процента, — пояснил 
председатель МОЭС. 

Влияние платы за федеральные до-
роги по системе «Платон» на конечную 
стоимость основных видов промыш-
ленной и продовольственной продук-
ции выражается в сотых долях про-
цента (максимально 0,03–0,05%), а для 
дорогостоящих товаров — тысячные 
доли процента, подтверждают расчё-
ты завотделом управления перевозка-
ми грузов автомобильным транспор-
том НИИ автомобильного транспорта 
Ивана Батищева. 

Борис Рыбак добавил, что своевре-
менный ремонт автотрасс позволяет 
повысить скорость доставки и, соот-

ветственно, снизить расходы предпри-
нимателей на топливо и ремонт гру-
зовиков. 

Министр транспорта России Евге-
ний Дитрих также отмечал, что взима-
ние платы по «Платону» критическим 
образом не влияет на объём грузовых 
автомобильных перевозок в период 
пандемии нового коронавируса.

— Сегодня грузовые автоперевозки 
сбалансированы. Видим, что объём пе-
ревозок на грузовом автотранспорте 
стабилен, не очень сильно упал по срав-
нению с прошлым годом, — сказал ми-
нистр. — Нужно чётко понимать, что 
платоновский платёж для потенциа-
ла перевозок решающего значения 
не имеет.

�� БЕЛЫЙ РЫНОК 

Система «Платон» достигла важной 
цели и привела к «обелению» и про-
зрачности рынка автомобильных гру-
зоперевозок, полагает исполнитель-
ный директор Национального союза 
экспертов в сфере транспорта и логи-
стики (СЭЛ) Ольга Федоткина. С ней со-
глашается Борис Рыбак. 

— Самое главное, что введение «Пла-
тона» изменило рынок автомобильных 
грузовых перевозок. Он стал менять 
свою конфигурацию и из абсолютно 
нерегулируемого, сложившегося та-
ким к 2005 году, превращается в более 
контролируемый и цивилизованный. 
Этот рынок важен для России, — под-
черкнул собеседник «Известий». 

По его оценке, годовой оборот гру-
зовых автомобильных перевозок ис-
числяется колоссальными суммами: 
от пяти до шести триллионов рублей. 

Борис Рыбак добавил, что запуск го-
сударственной системы «Платон» стал 
внешней силой для оздоровления от-
расли автомобильных грузоперевозок. 

— Именно с этого момента начался 
абсолютно новый и более высокий уро-
вень конструктивного диалога меж-
ду рынком и регулятором. «Платон» 

стал не только способом мониторинга 
транспортных потоков и сбора средств 
на строительство дорог, но и стимулом 
к долгожданному наведению порядка 
на рынке грузоперевозок. И на сегод-
няшний день у перевозчиков ожида-
ние в развитии «Платона» как источ-
ника данных для корпоративных 
платформ и дополнительных цифро-
вых сервисов, — заключил эксперт. 

Сокращение количества «серых» пе-
ревозчиков и как следствие снижение 
уровня недобросовестной конкурен-
ции — положительный эффект в рабо-
те «Платона», отмечают в автотран-
спортном предприятии розничной 
сети «Магнит» — компании «Сельта». 

— Уменьшение аварийности, улуч-
шение экологической обстановки, 
отчётность по собранным средствам 
и их распределению, — перечислил 
очевидные плюсы «Платона» предста-
витель компании. 

Розничная сеть «Магнит» в этом ме-
сяце стала победителем IV Националь-
ной премии «Грузовики и дороги» в ка-
тегории крупнотоннажных перевозок 
на внутрироссийских маршрутах, со-
общается на сайте премии. В тройке 
лидеров этой номинации и логисти-
ческая компания «Деловые линии», 
в которой также ценят госсистему 
за результат её работы — улучшение 
дорожной инфраструктуры. 

Статистика госсистемы «Платон» 
стала одним из критериев отбора луч-
ших грузоперевозчиков. 

— Представители госсистемы «Пла-
тон» традиционно входят в состав 
жюри ежегодного конкурса. Ключе-
вым критерием наших оценок явля-
ются данные государственной систе-
мы «Платон». Мы анализировали сразу 
несколько параметров: объём парка 
и его прирост за год, экономическую 
активность на основе интенсивности 
движения. Совокупный «флот» отме-
ченных компаний вырос за год почти 
на 700 грузовиков, рост пробега по фе-
деральным трассам достигал 10% и бо-
лее в отдельные месяцы весной в пери-
од коронавирусного спада, — пояснил 
представитель пресс-службы РТИТС. 

�� ДОБАВОЧНАЯ ПОЛЬЗА 

Данные о количестве передвигаю-
щихся 12-тонников по федеральным 
трассам, полученные от «Платона», ис-
пользуют государственные ведомства 
и надзорные службы, отметил генди-
ректор РТИТС, директор Ассоциации 
«Цифровой транспорт и логистика» 
(ЦТЛ) Антон Замков. 

— Изначально система «Платон» 
была интегрирована с налоговой 
службой, дальше подключились тамо-
женники, МВД, ГИБДД, и в результате 
сейчас мы получили довольно серьёз-
ный каркас, основанный на сотрудни-
честве с органами власти, — пояснил 
«Известиям» Антон Замков. 

Однако перевозчики настаивают 
на продолжении усиления контроля 
за нарушителями, которые не вносят 
плату за федеральные дороги. 

— Большим цивилизованным пе-
ревозчикам, которые отчисляют 
средства, не нравится, что некото-
рые ловкачи научились объезжать 
по региональной трассе или пытают-
ся обойти систему. Те, кто не платит 
в «Платон», естественно, имеют кон-
курентные преимущества, они мо-
гут установить более низкие тарифы 
на перевозки, и это портит рынок, — 
убеждён Борис Рыбак.

По его словам, претензии перевоз-
чиков заключаются в том, чтобы кон-
троль оплаты усиливался. 

— Платить должны все, а тех, кто 
увиливает, нужно наказывать, — под-
черкнул председатель МОЭС. 

В ближайшие несколько лет конт-
роль за проездом большегрузов будет 
усиливаться. Соответствующая ин-
фраструктура «Платона» при увели-
чении протяжённости федеральных 
трасс пополнится 30 автомобилями 
и 155 дополнительными рамными кон-
струкциями, фиксирующими с помо-
щью специальных сканеров и камер 
проезд грузовиков круглосуточно, 
рассказал ранее в интервью «Извести-
ям» гендиректор РТИТС Антон Замков.  

Сегодня тариф «Платона» — 2,20 руб-
ля за километр. По законодательству 
он должен индексироваться раз в год 
в зависимости от размера инфля-
ции. В июле Федеральное дорожное 
агентство сообщило, что с 1 февра-
ля 2021 года плата может составить 
2,31 рубля за километр. 

По поручению Минтранса Росав-
тодор информирует перевозчиков 
об изменении стоимости за полгода 
до индексации. По мнению исполни-
тельного директора СЭЛ Ольги Федот-
киной, такое заблаговременное преду-
преждение важно для бизнеса. 

Этот подход обеспечивает спо-
койное планирование деятельности, 
прозрачность и предсказуемость ин-
фраструктурного тарифа, пояснила 
эксперт.

« ВВЕДЕНИЕ «ПЛАТОНА» ИЗМЕНИЛО РЫНОК АВТОМО
БИЛЬНЫХ ГРУЗОВЫХ ПЕРЕВОЗОК. ОН СТАЛ МЕНЯТЬ 
СВОЮ КОНФИГУРАЦИЮ И ИЗ АБСОЛЮТНО НЕРЕГУ

ЛИРУЕМОГО, СТАВШЕГО ТАКИМ К 2005 ГОДУ, ПРЕВРАЩАЕТСЯ 
В БОЛЕЕ КОНТРОЛИРУЕМЫЙ И ЦИВИЛИЗОВАННЫЙ

« ТРАССЫ, КОТО
РЫЕ ЗА СЧЁТ 
СРЕДСТВ 

ОТ «ПЛАТОНА» ПЛАНИРУ
ЕТСЯ ВОССТАНОВИТЬ  
В ТЕЧЕНИЕ БЛИЖАЙШИХ  
ДВУХ ЛЕТ (А ЭТО 44 УЧАСТКА  
ФЕДЕРАЛЬНЫХ АВТОДОРОГ),  
СТАНУТ ВДВОЕ ШИРЕ
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Танцы вживую
Спектакли XIX сезона Dance Open состоятся офлайн

Марина Иванова 

Т анцмарафон на пределе возможно-
стей и версальская церемониаль-

ность. Вакханки, сохраняющие изяще-
ство даже в буйстве, и обыкновенные 
парни, презирающие земное притяжение. 
C 10 по 16 декабря в Петербурге покажут 
спектакли XIX сезона Международного 
фестиваля балета Dance Open. Он дол-
жен был состояться в апреле, но в свя-
зи с карантином переехал в онлайн, где 
собрал свыше 4 млн поклонников танца. 
«Известия» выбрали лучшие спектакли.

�� «ПРИКАЗ КОРОЛЯ»

Спектакль театра «Урал Балет» поста-
вил Вячеслав Самодуров, а музыку спе-
циально для этой постановки написал 
Анатолий Королёв. Математически со-
вершенные картины танца напомнят 
о блистательной эпохе версальских 
празднеств. Однако авторы не при-
глашают зрителей в музей — название 
«Приказ короля» было у одного из бале-
тов Мариуса Петипа, но на этом сход-
ство с ним заканчивается. В музыке лег-
ко узнаются отсылки к произведениям 
и музыкальным стилям прошлого, од-
нако ни одно из них не процитировано 
напрямую. В хореографии тоже нет ци-
тат, тем не менее центральным номером 

постановки хореограф делает гран-па, 
насыщая эту старинную форму новым 
содержанием. Каждый номер отличен 
по стилю от предыдущего, и весь балет 
напоминает катание на американских 
горках, когда невозможно сказать, ка-
кой вираж поезд сейчас совершит.

Помимо гран-па танцовщики испол-
нят финальную сцену балета — air de 
danse, что означает «танцевальная ме-
лодия» и происходит из балетов Люлли, 
где выступал Людовик XIV. Версальские 
спектакли обычно заканчивались вы-
ходом короля и придворных, облачён-
ных в парадную униформу. Подобным 
антре завершается и уральский балет.

�� BRAHMS PARTY

Балет-мальчишник на музыку Иоган-
неса Брамса для «Урал Балета» сочи-
нил Антон Пимонов. Принято считать, 
что балет — искусство по преимуще-
ству женское и «Спартак» — пожалуй, 
единственный образец мужского ба-
лета. Но Brahms Party для девяти тан-
цовщиков это заключение опроверга-
ет. При этом понятие мужского танца, 
обычно сводимое к героике и патетике, 
хореограф корректирует. Brahms Party — 
это танец с мощным силовым вектором, 
но вместо патетики в нём ирония, юмор 
и немножко хулиганства, а вместо ге-

роев — обычные ребята. Как будто хо-
реограф сделал моментальный снимок 
энергичной и молодой труппы, а в графу 
«краткое содержание балета» каждый 
из зрителей может вписать собствен-
ный текст-впечатление.

�� «ВАЛЬПУРГИЕВА НОЧЬ»

Сочинение великого петербуржца 
Джорджа Баланчина никогда не ста-
вилось в его родном городе, и «Урал Ба-
лет» восполняет этот пробел. Хорео-
граф создал «Вальпургиеву ночь» как 
сцену в оперной постановке «Фауста» 

Шарля Гуно, а в 1980 году включил в ре-
пертуар собственной труппы New York 
City Ballet. Баланчин отказался от ведь-
минского антуража и бутафорской чер-
товщины, предпочтя им движение му-
зыкально-пластических линий. Образ 
вакханалии дан в танцевальных по-
строениях и неканонических па, кото-
рые хореограф вводит в классический 
лексикон.

— Чувствовать хореографию Балан-
чина в своём теле — подарок, — ком-
ментирует балетмейстер-постанов-
щик Дайана Уайт. — В «Вальпургиевой 
ночи» нет конкретной истории, только 

чистая радость танца. 24 исполнитель-
ницы, каждая из которых должна быть 
звездой. Не идеальной, не похожей как 
две капли воды на других танцовщиц, 
но свободной и энергичной.

�� «АНЮТА»

Премьера Пермского балета состоя-
лась совсем недавно — 24 октября, и те-
перь спектакль увидят в Петербурге. 
Но сначала немного истории. В 1982 году 
на экраны страны вышел фильм-балет 
«Анюта». Композитор Валерий Гаври-
лин, режиссёр Александр Белинский 
и хорео граф Владимир Васильев созда-
ли это чудо для примы-балерины Боль-
шого театра Екатерины Максимовой. 
В постановке талантливо соединились 
текст литературный («Анна на шее» Ан-
тона Чехова) и текст хореографический, 
сюжет на сцене и сюжет в жизни. Вла-
димир Васильев и Екатерина Макси-
мова — легендарный дуэт, вошедший 
в летопись мирового балета. Он герой 
своего времени, неподражаемый тан-
цовщик и хореограф. Она икона стиля 
в мировом танце — и «Анюта» целиком 
спектакль Максимовой, для неё сделан-
ный и ей посвящённый. Для Пермского 
балета Владимир Васильев специаль-
но создал обновлённую версию. У Вла-
димира Викторовича, кстати, этот год 
юбилейный — народному кумиру ис-
полнилось 80. Так что «Анюту» в Санкт-
Петербурге можно считать подарком 
ему от Dance Open.

�� «ТАНЦПОЛ»

С enfant terrible хореографии — бельгий-
цем Йеруном Вербрюггеном — Dance 
Open дружит давно. В 2018 году он при-
вёз в Петербург взрывного «Щелкунчи-
ка», в этом сезоне фестиваль планиро-
вал показать фантазийную «Спящую 
красавицу» в исполнении Балета Лейп-
цига, но по понятным причинам это-
го не случилось. Зато случилось зна-
комство Вербрюггена с театром «Балет 
Москва», и они пришлись друг другу 
по душе. Столичная труппа свободна 
от предрассудков, постоянно исследу-
ет границы — между традицией и экспе-
риментом. Здесь на равных существуют 
артисты с академической выучкой и ис-
полнители contemporary dance.

В «Танцполе» на музыку шведа Сте-
фана Левина также соединяется несо-
единимое, вразрез канону и в унисон 
нашему пёстрому времени. Где пре-
дел физических возможностей? На-
сколько далеко можно зайти, пытаясь 
это понять? Спектакль театра «Балет 
Москва» — практический тест и ответ 
на вопрос. Референсом могут служить 
знаменитые танцмарафоны Америки 
1920-х. Там боролись за жизнь без оста-
новки и почти без правил. Не важно, что 
ты танцуешь — вальс или contemporary. 
Танцуют все — и ты танцуй. Сражайся 
до победы и помни — «танцующие звёз-
ды никогда не одиноки ночью». И что все 
мы на этой земле танцовщики, даже 
если не танцевали ни разу.

Зоя Игумнова

Т еатр мюзикла, который в этом году 
отмечает 10 лет со дня создания, съез-

жает с Пушкинской площади и начинает 
новую жизнь. Его худрук Михаил Швыд-
кой ищет место под строительство соб-
ственного здания в Москве, планирует 
временный переезд в Питер и пережива-
ет за великую Татьяну Доронину. Об этом 
он рассказал «Известиям».

Правда ли, что скоро начнётся рекон-
струкция здания Театра мюзикла на Пуш-
кинской площади?

Была иллюзия, что здание киноте-
атра «Пушкинский» принадлежит мо-
сковскому Театру мюзикла. Но вот уже 
четвёртый сезон мы его арендуем. Хо-
зяин — компания «КАРО». Она же и ста-
вит его на реконструкцию, чтобы в даль-
нейшем использовать для своих целей.

В своё время переезд из ДК Горбу-
нова на Пушкинскую площадь дал нам 
очень важный творческий толчок, в том 
числе эмоциональный и профессио-
нальный. Поэтому в переезде мы не ви-
дим ничего страшного.

То есть театр съезжает?
Театр уезжает и начинает новую 

жизнь. Если бы хозяева здания не нача-
ли реконструкцию, мы бы там посиде-
ли ещё пару сезонов и всё равно съехали, 
поскольку «квартира» дорогостоящая. 
А ждать, что тебе в любой момент могут 
дать под зад коленом, не очень приятно.

Мы понимаем: если хотим работать 
в Москве, надо строить своё здание. По-
этому давно начали диалог с москов-
ским правительством. Может, сейчас 
не самое удачное время продолжать пе-
реговоры, но мы не останавливаемся.

С площадкой определились?
Мы хотели бы разместиться в саду 

«Эрмитаж». Но не думаю, что московское 
правительство посчитает это оптималь-
ной площадкой. Стройка наверняка вы-
зовет определённый негатив у людей, 
которые привыкли там отдыхать. Хотя 
остов сгоревшего ночного клуба нико-
го не смущает.

Я убеждён, Москве не хватает кон-
цертных залов. Есть огромный «Крокус 
Сити» для эксклюзивных мероприятий, 
перестраивают «Олимпийский», суще-
ствуют арены. Но для эстрадных высту-
плений нестадионного масштаба опти-
мальной площадки нет.

Какой зал вы бы хотели?
Ещё в 2018 году известный москов-

ский архитектор Владимир Плоткин вы-
полнил проект нового Театра мюзикла. 
Зал в нём на 954 места. Нам достаточно.

Вы думаете, ваша мечта осуществится? 
Ведь даже Алле Пугачёвой не удалось 
построить свой театр.

Это вопрос всегда индивидуальный. 
Алле Борисовне не удалось, а у Надежды 
Бабкиной, Александра Градского полу-
чилось. Видимо, были какие-то обстоя-
тельства, о которых я могу только до-
гадываться. Кстати, мы договорились 
с Надеждой Георгиевной, что будем 
играть у неё, если останемся в Москве.

Вы собираетесь в гастрольный тур?
Есть ряд предложений, которые 

мы серьёзно рассматриваем. 10 янва-
ря дадим последний спектакль на Пуш-
кинской площади, и нас уже будут ждать 
в Уфе. Потом, надеюсь, отправимся в Та-
тарстан, а в конце февраля — начале мар-
та переберёмся в Питер.

От Петербурга мы получили пред-
ложение проводить там спектакли 
какое-то время. Сейчас на базе ны-
нешнего ДК имени Горького создаёт-
ся Дворец искусств Ленинградской 
области. Здание очень большое, по-
строено в 1929 го ду. В нём есть три зала: 
на 400 мест, на 600 и на 1,8 тыс. Посмо-
трим, может быть, там и осядем времен-
но. Тогда, возможно, начнём сотрудни-
чество с симфоническим оркестром 
«Таврический».

Сейчас время, когда мы всё очень 
тщательно обсуждаем с директором на-

шего театра Александром Новиковым, 
продюсером Давидом Смелянским, арт-
директором Мариной Швыдкой, техни-
ческим директором Линой Полонской. 
Мы никуда не торопимся. Нам важно 
сохранить атмосферу в коллективе, 
а он у нас большой — около 300 человек. 
Превращаться в колхозно-совхозный 
гастрольный театр нам не хочется. 
Да и необходимости в этом нет.

Коллектив не распустите?
Наши артисты работают на кон-

трактах. У всех ясное понимание, что 
и когда у них в театре. Кто-то из них 
отправится на гастроли. Мы не госу-
дарственный театр, поэтому надо рас-
считывать только на самих себя. Для 
планирования гастролей нам нужно, 
чтобы в городе, куда мы собираемся, 
была нормальная экономика и люди 
могли купить билеты. У нас ведь очень 
дорогостоящие спектакли. Сам по себе 
выезд 120 человек — уже большая го-
ловная боль. Поэтому надо грамотно 
выстроить всю логистику, менеджмент. 
Это особая работа.

В отличие от гостеатров, частные оста-
лись без поддержки в пандемию. Хотя 
вроде бы деятели культуры привлекали 
внимание к этому сектору. Вам помогли?

Нашей поддержкой в пандемию стал 
банковский кредит под низкий процент. 
Но материальное — это не главное. Не-
плохо уже то, что впервые создан реестр 
социально значимых негосударствен-
ных учреждений культуры. Есть пони-
мание, что это большой сегмент куль-
турной жизни.

Когда некоммерческие учреждения 
приравняли к малому и среднему биз-
несу, про театры забыли. Но по числу ра-
ботающих в них людей эти предприятия 
ближе к большому бизнесу.

А нынешние финансовые прова-
лы связаны не с тем, что люди не хо-
дят в театры. Ходят. У нас каждый ве-
чер по 700–800 человек — это столько, 
сколько мы имеем право пускать в свя-
зи с требованиями Роспотребнадзора. 
Но нам очень хочется, чтобы в зале были 
заняты все 1664 места.

Говорят, что Театр мюзикла хотел пе-
реехать в здание МХАТ имени Горько-
го. Но пришёл Бояков, и не получилось. 
Враньё?

Думаю, не враньё. МХАТ имени 
Горького строили ещё до войны как 
музыкальный театр. Здание симпа-
тичное, для Театра мюзикла подхо-
дит. Иногда мы фантазировали на эту 
тему. Но я прекрасно понимал: ни Вла-
димир Мединский, который тогда был 
министром, ни Ольга Любимова сей-
час на такое не пойдут. Тем более по-
явилась мощная компания — Бояков, 
Прилепин, Пускепалис. Они пришли 
строить свой театр.

А мечтать о МХАТе при Дорониной 
было безумием, а я не сумасшедший.

Как вы относитесь к отстранению 
её от художественного руководства 
МХАТом?

Мне очень трудно говорить про Та-
тьяну Васильевну. Наверное, я один 
из немногих здравствующих, у кого 
с ней были хорошие человеческие от-
ношения. Но при этом я старался не хо-
дить во МХАТ. Не мой театр. А когда 
всё-таки приезжал, Татьяна Доронина 
говорила: «Ты же знаешь, что тебе это 
не понравится». При каждой встрече 
мы были рады друг другу. У меня к ней 
очень тёплое отношение. Татьяна Ва-
сильевна — великая актриса.

А то, как поступили с ней... Ска-
жу страшную вещь: у нас нет циви-
лизованных норм отношений мэтров 
и институций, которыми они заведу-
ют. Не научились мы прощаться, от-
правлять на заслуженный отдых жи-
вущих рядом легенд. Всё ждём, когда 
они уйдут биологически. Поэтому про-
цесс этот архиболезненный и слож-
ный.

Я помню, ещё при жизни Олега Еф-
ремова мне мучительно было смот-
реть на то, что происходит с обоими 
МХАТами. Великие люди, но денег мно-
го никогда не зарабатывали. В театре 
вообще не заработаешь. И что остаёт-
ся делать? Уходить на пенсию, впасть 
в бедность? Поэтому все держатся 
за театр, который им даёт если не фи-
нансы, то силы и значимость.

Мне жаль, что так произошло 
во МХАТе. С Татьяной Дорониной мог-
ли бы поступить более элегантно.

Культура

Загогулины Феллини
В Петербурге выставили рисунки великого режиссёра

Евгений Авраменко 

Костюмы из фильма «Казанова Феде-
рико Феллини», немного бутафории 

из него же, киноплакаты и фотографии, 
но главное, великолепные рисунки, 
в том числе и эротические, и совсем 
необычные — например, на тему Чер-
нобыля. И всё это — Феллини. В Санкт-
Петербургском музее театрального 
и музыкального искусства открылась 
выставка к 100-летию со дня рождения 
гения мирового кинематографа.

Рисование имело огромное значе-
ние в жизни Феллини. Кинорежиссёр 
начинал свой творческий путь имен-
но рисовальщиком, что помогло про-
держаться юному провинциалу, когда 
он переехал в Рим. Юноша публиковал 
рисунки в газетах и журналах, сочинял 
комиксы, и это определило не только 
стиль и пластическую выразитель-
ность его фильмов, но и их структуру 
и особое сюжетосложение. Фильмы 
Феллини называли фресками, отме-
чали их рассыпающийся сюжет, гово-
рили, что это картинки, прихотливо 
нанизанные на единую нить.

— Даже став всемирно известным, 
Феллини не оставил рисование,  — 
рассказала «Известиям» директор 
Итальянского института культуры 
в Санкт-Петербурге Паола Чони. — Его 
друг Винченцо Моллика, который пре-
доставил немало экспонатов для этой 
выставки, сообщил, что Федерико ри-
совал везде и на всём, что попадалось 
под руку, говоря по телефону и ужи-
ная в ресторане. В коллекции Молли-
ки около сотни таких рисунков.

Феллини рисовал свои сны и дру-
зей, но особенно важно, что его изо-
бразительные наброски предвосхища-
ли его картины. В своей книге «Делать 
фильм» режиссёр писал, что его неуём-
ное, дошедшее до рефлекса рисование 
есть в том числе и способ интуитивно 
нащупать будущий фильм. «Это поч-
ти бессознательное, непроизвольное 
выписывание на бумаге всевозмож-
ных загогулин... быть может, как раз 
и есть тот самый след, та самая ниточ-
ка, на конце которой павильон, вклю-
чённые юпитеры и первый день съё-
мок».

Эта выставка передвижная, собран-
ная в Италии, где и состоялась её пре-
мьера, петербургский музей — только 
принимающая сторона. Но в каждом 
городе эксклюзивные акценты дан-
ной экспозиции определяются как 
пространством, так и оформитель-
ским решением. Театральный музей 
выделил Феллини зал с маленьким 
фойе в своём главном здании на пло-
щади Островского. Большое помеще-
ние было и не нужно: из-за пандеми-

ческих трудностей выставка не смогла 
приехать в Петербург целиком.

В центре зала расположены бута-
форская голова из «Казановы Федерико 
Феллини» (сцена карнавала) и костю-
мы из него, в том числе тот, что носил 
Дональд Сазерленд — исполнитель 
главной роли. Таким образом, работа 
сподвижника Феллини, выдающегося 
кинохудожника Данило Донати из дву-
мерного кино вырвалась для нас в объ-
ём. А произведения на бумажных носи-
телях развешаны по чёрным и белым 
стенам, что не позволяет отвлечься 
от главного — острой, парадоксальной 
графики мастера, который блестяще 
владел не только линией, но и цветом.

И хотя выставка приехала в сокра-
щённом виде, очевидны разные её ли-
нии, которые, вероятно, должны были 
быть развернуты. Одна из них — отно-
шения режиссёра со своей музой, же-
ной и любимой актрисой. Есть велико-
лепные зарисовки героинь Джульетты 
Мазины — Джельсомины, Кабирии 
и Джинджер, и в этом случае чувству-
ется особая феллиниевская теплота.

Другая линия, напротив, берёт эро-
тической витальностью. Речь о цикле 
«Эротомахия, или Любовное боре-
ние», представляющем мускулистые 
женские тела с гипертрофированны-
ми половыми признаками. Ещё одна 
линия — поздних комиксов — связана 
с тем, что в последние годы Феллини 
ничего не снимал, в том числе из-за от-
сутствия финансирования. И тогда 
поступило предложение от журнала 
комиксов «Грифо», его главного редак-
тора (упомянутый Винченцо Моллика) 

и художника Мило Манары воплотить 
в формате комикса два неосущест-
влённых кинопроекта. Это «Путеше-
ствие в Тулум», на которое режиссёра 
вдохновил Карлос Кастанеда, и «Путе-
шествие Дж. Масторны».

Представлены на выставке и просто 
очень любопытные отдельные рисун-
ки, например шарж Феллини на кол-
легу Витторио Де Сику, которого у нас 
знают прежде всего по «Похитителям 
велосипедов». Или карикатура, при-
хотливо трактующая тему Чернобы-
ля — как сметающего всё смерча, вы-
рывающегося из... заднего прохода 
вставшего на четвереньки человечка. 
Датирован рисунок 1986 годом.

Конечно, эту выставку ввиду её ла-
коничности нельзя рассматривать как 
ретроспективу. Это выставка-репри-
за, реплика, новый интересный штрих 
к тому, что мы знаем о Феллини. Не-
смотря ни на какие коронавирусные 
ограничения, в России отмечают его 
100-летие, а как же иначе? Любовь со-
ветских и российских зрителей к это-
му режиссёру колоссальна.

Михаил Швыдкой — доктор искусствоведения, профессор, лауреат Госу-
дарственной премии. В 1971 году окончил ГИТИС по специальности театро-
ведение. Работал в журнале «Театр», был гендиректором РИК «Культура», 
главным редактором телеканала «Культура». В 2000–2004 годах — министр 
культуры РФ. С 2004-го — руководитель Федерального агентства по куль-
туре и кинематографии. С 2008 года — специальный представитель пре-
зидента РФ по международному культурному сотрудничеству. В 2011-м 
возглавил Московский театр мюзикла.

Справка «Известий»

« ЕСЛИ БЫ ХОЗЯЕ
ВА ЗДАНИЯ 
НЕ НАЧАЛИ РЕ

КОНСТРУКЦИЮ, МЫ БЫ ТАМ 
ПОСИДЕЛИ ЕЩЁ ПАРУ СЕЗО
НОВ И ВСЁ РАВНО СЪЕХА
ЛИ — «КВАРТИРА» ДОРОГО
СТОЯЩАЯ. А ЖДАТЬ, ЧТО 
ТЕБЕ В ЛЮБОЙ МОМЕНТ МО
ГУТ ДАТЬ ПОД ЗАД КОЛЕ
НОМ, НЕ ОЧЕНЬ ПРИЯТНО

Математически совершенные картины танца в спектакле «Приказ короля» 
напоминают о блистательной эпохе версальских празднеств

По словам друзей, классик мирового кино рисовал везде и на всём
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«С Дорониной  
могли бы поступить  

более элегантно»
Михаил Швыдкой —  

о кадровых переворотах во МХАТе,  
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и планах на сад «Эрмитаж»
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Спорт

Убойная пятёрка
Самые яркие поединки чемпиона мира Мурата Гассиева

Илья Андреев

Ч емпион мира по версиям IBF и WBA 
Мурат Гассиев 31 октября дебютиру-

ет в супертяжёлом весе. Именитый рос-
сийский боксёр выйдет на ринг против 
албанца Нури Сефери. Главным органи-
затором турнира в Сочи в рамках проекта 
«Бойцовский клуб» выступает телеканал 
РЕН ТВ, который проведёт эксклюзивную 
трансляцию основных событий.

Соперник Гассиева — 43-летний Се-
фери (40–9) по прозвищу Албанский 
Тайсон. Изначально российский чем-
пион должен был драться с Кевином 
Джонсоном (35 побед — 17 поражений — 
1 ничья), но в середине октября амери-
канец отказался от поездки в Россию. 
Джонсону быстро нашли замену в лице 
Сефера Сефери (24 победы — 3 пораже-
ния — 1 ничья), но опытный албанец 
заразился коронавирусом. На замену 
вышел его брат Нури. Ему предстоит ис-
пытать на себе всю силу Железного Осе-
тина, который соскучился по большим 
поединкам.

— Настроение в команде хорошее, 
ждём боя, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» Мурат Гассиев. — В моей под-
готовке ничего не меняется, сейчас идёт 
последняя неделя, по плану остались 
лёгкие пробежки и растяжка. Важ-
но просто поддерживать себя в тону-
се, а все силы копить уже для поединка. 
Я больше двух лет не выходил на ринг. 
Надеюсь, после боя с Сефери буду чаще 
боксировать и вернусь на прежний уро-
вень. Нури — опытный противник. Пер-
вую половину он будет очень опасен, 
а там уже будем исходить из ситуации.

Мурату 27 лет — это молодость для 
супертяжеловеса. При этом он уже был 
чемпионом мира в первом 
тяжёлом весе по верси-
ям WBA и IBF. Карьера 
Гассиева развивалась 
поступательно, так 
что если и выделять 
топ-пять его боёв, 
то это будет пятёр-
ка послед-

них поединков. Начнём с самого ран-
него из них, закончим самым поздним.

Джордан Шиммелл сделал солид-
ную любительскую карьеру — побе-
дил на престижном юношеском турни-
ре «Золотые перчатки», стал чемпионом 
США. До боя с Муратом Гассиевым 
у него хорошо получалось показывать 
себя и в профессионалах — 20 побед (16 — 
КО/ТКО) и лишь одно поражение. У Гас-
сиева рекорд был ещё круче — 22–0 (15 — 
КО/ТКО). Ожидался конкурентный 
поединок, но всё кончилось уже в пер-
вом раунде — Мурат отправил амери-
канца в глухой нокаут убойным левым 
хуком. После этого Шиммелл на ринг 
уже не выходил.

Один из самых популярных россий-
ских боксёров Денис Лебедев (рекорд 
перед боем — 29–1) был чемпионом мира 
по версиям WBA и IBF, но на кону сто-
ял только титул IBF. Поединок между 
37-летним Лебедевым и 23-летним Гас-
сиевым оказался чрезвычайно упор-
ным. В пятом раунде Мурату удалось от-
править соперника в нокдаун ударом 
по корпусу. Это было лишь второе паде-
ние в долгой карьере Лебедева. Но Денис 
пришёл в себя и в дальнейшем выглядел 
неплохо. В результате Гассиев по-
бедил раздельным решением 
судей, чем команда Лебеде-

ва осталась недовольна. Тот случай, ког-
да оба были достойны титула.

Четвертьфинал Всемирной боксёр-
ской суперсерии (WBSS). Гассиев встре-
тился ещё с одним соперником, выигры-
вавшим пояс чемпиона в полутяжёлом 
весе. Однако бой сложился для Мурата 
легче, чем предполагалось, он нокаути-
ровал Влодарчика уже в третьем раун-
де ударом по печени.

В полуфинале суперсерии Гасси-
ев встретился с очень опасным кубин-
ским панчером Юниером Дортикосом, 
который подошёл к бою, имея в акти-
ве 22 победы в 22 боях, из них 21 нока-
утом. В четвертьфинале WBSS Дорти-
кос выключил Дмитрия Кудряшова. 
Но у кубинца не получилось переехать 
Гассиева — это Мурат переехал его. 
Первые раунды остались за Дортико-
сом, но затем россиянин приноровился 
к стилю Юниера и перехватил инициа-
тиву. Кубинец же перестроиться не су-
мел и в итоге попал в тупик: он просто 
не понимал, как противостоять Гассие-
ву. Пропущенных ударов было всё боль-
ше, и в концовке 11-го раунда Дортикос 
уже еле выживал. В последнем он дваж-
ды упал, а за 17 секунд до конца боя был 
нокаутирован. Великолепная победа 
Железного Осетина.

В московском «Олимпийском» встре-
тились боксёры с совершенно разными 
стилями — игровик Усик против нока-
утёра Гассиева. Олимпийский чемпи-
он 2012 года доминировал от начала 
и до конца, а Мурат никак не мог най-
ти удобную дистанцию. В 12-м раунде 
Гассиев изо всех сил пытался нокаути-
ровать Усика, но ничего не получилось. 
Александр стал победителем суперсе-
рии и абсолютным чемпионом мира 

в первом тяжёлом весе.
Это был последний бой Гас-

сиева и Усика в переходной ка-
тегории. Теперь оба супертя-
желовесы. И обоим предстоит 
выйти на ринг 31 октября. Гас-

сиеву — в Красной Поляне, Уси-
ку — в Лондоне против Дерека 

Чисоры. Их реванш в су-
пертяжах стал бы 

очень большим 
событием.

Б о л ь ш о й 
б о кс ё р с к и й 
ве чер в Сочи  
с т а р т у е т 
в 18.00. А транс-
ляция глав-
ных поедин-

ков т у рн и ра 
и супербоя Гас-

сиев  — Сефери 
на телеканале РЕН 

ТВ начнётся в 21.55.

Алексей Фомин 

«Локомотив» не смог совладать 
в домашнем матче Лиги чемпио-

нов с действующим победителем турни-
ра — мюнхенской «Баварией». Команда 
Марко Николича показала достойный 
футбол и могла рассчитывать хотя бы 
на одно очко, однако в итоге проигра-
ла со счётом 1:2. «Железнодорожники» 
остаются после двух туров с одним на-
бранным баллом, который заработали 
неделю назад благодаря выездной ни-
чьей с австрийским «Зальцбургом» (2:2). 
«Бавария» с шестью очками возглавля-
ет квартет.

А в среду вторые игры в своих груп-
пах проведут «Зенит» и «Краснодар». Пе-
тербургский клуб встретится на выезде 
с дортмундской «Боруссией», а «Красно-
дар» примет дома лондонский «Челси».

�� «ЛОКОМОТИВ» — «БАВАРИЯ»

С учётом связанных с пандемией огра-
ничений «железнодорожники» доби-
лись максимальной посещаемости сво-
его самого статусного матча в году. Хотя 
изначально имели небольшие шансы на-
брать в нём даже одно очко с учётом ка-
дровых потерь.

— Обидно, что из-за пандемии нельзя 
заполнить стадион на таком матче пол-
ностью, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» присутствующий на игре 
президент ФИДЕ, экс-заместитель 
председателя правительства РФ Арка-
дий Дворкович. — Но хорошо, что хотя 
бы какое-то число зрителей есть, в от-
личие от других стран, где приходится 
играть при пустых трибунах. Всё-таки 
поддержка болельщиков сегодня была 
очень ощутимой.

Фанатская трибуна действительно 
была заполнена, и с неё вновь слышались 
выкрики с призывом отправить в от-
ставку генерального директора Васи-
лия Кикнадзе, а также слова поддержки 
предыдущему главному тренеру Юрию 
Сёмину, ушедшему из «Локо» весной при 
скандальных обстоятельствах.

Из-за травмы, полученной на пред-
матчевой разминке, не смог выйти 
на поле полузащитник «Локо» Станис-
лав Магкеев. «Бавария» очень вальяж-
но проводила бо`льшую часть встречи, 
но на 13-й минуте Леон Горецка с подачи 
Бенджамена Павара смог открыть счёт. 
Через семь минут ещё один пас француз-
ского защитника привёл к удару в штан-
гу ворот «железнодорожников» Кинг-
сли Комана.

«Локо» до середины второго тайма 
почти ничего не создал. Его игроки ча-
сто свободно получали мяч у чужой 
штрафной площади, но либо страдали 
неточностью передач, либо их быстро 
накрывал соперник. А «Бавария» после 
перерыва могла увеличить преимуще-
ство с одиннадцатиметрового. Роберт 
Левандовски уже готовился его пробить, 

но после просмотра видеоповтора судья 
отменил пенальти. Через несколько ми-
нут вышедший один на один с вратарём 
«Локо» Маринато Гильерме Кингсли Ко-
ман бил в дальнюю девятку без шансов 
для голкипера, но мяч прошёл выше во-
рот. А на 70-й минуте неожиданно срав-
нял счёт Антон Миранчук, которому ас-
систировал Зе Луиш.

«Бавария» лишь на несколько минут 
активизировалась, но ничего не созда-
ла. К 80-й минуте казалось, что у «Локо» 
даже преимущество. Тем неожиданней 
был дальний удар Йозуа Киммиха, за-
ставший врасплох Гильерме — 2:1.

В оставшиеся минуты «Бавария» 
также без особого рвения доигрыва-
ла встречу, позволяя иногда «Локомо-
тиву» атаковать и даже делать опасные 
прорывы и передачи в свою штрафную, 

но дело либо не доходило до ударов, 
либо они были не совсем точны. В ито-
ге в экономрежиме мюнхенский клуб 
добился минимальной победы и с ше-
стью очками продолжает возглавлять 
турнирную таблицу.

— «Бавария» пыталась победить при 
минимальных затратах сил. И могла 
это сделать, если бы при счёте 1:0 реа-
лизовала все свои моменты, которых 
у неё было много, — сказал «Известиям» 
бывший президент «Локомотива» Ни-
колай Наумов. — Но в последние полча-
са «железнодорожники» действовали 
очень достойно, забили мяч и мог-
ли забить ещё, наказав немцев за ва-
льяжность. Однако с таким соперни-
ком даже одна минимальная ошибка 
чревата проблемами. К сожалению, она 
была допущена, мюнхенцы забили по-

бедный мяч. Очень жаль, потому что 
шансы хотя бы на одно очко у нашей 
команды были.

Следующий матч в ЛЧ «Локомотив» 
проведёт также дома. Во вторник, 3 но-
ября, к нему в гости приедет мадрид-
ский «Атлетико».

�� «БОРУССИЯ» — «ЗЕНИТ»

«Зениту» предстоит играть с командой, 
которая считалась фаворитом группы. 
Однако свой первый матч дортмундцы 
проиграли. Подопечные Люсьена Фавра 
уступили на выезде римскому «Лацио» 
(1:3). Теперь им необходимо побеждать 
не меньше, чем «Зениту». И в среду они 
примут питерцев на своём поле.

У сине-бело-голубых тоже не всё 
в порядке. Причём не только в еврокуб-
ках, но и в родном чемпионате. На про-
шлой неделе они проиграли два под-
ряд домашних матча — сначала в Лиге 
чемпионов бельгийскому «Брюгге» (1:2), 
а потом в первенстве России казанскому 
«Рубину» (1:2). Теперь подопечные Сер-
гея Семака идут в РПЛ на третьем месте, 
отставая от лидирующего «Спартака» 
на три очка. Та же позиция в чемпионате 
Германии у «Боруссии», которой до за-
нимающего первое место «РБ Лейпциг» 
не достаёт всего одного балла.

Стоит отметить, что в предстоящей 
игре не смогут выступить из-за травм 
два лидера «Зенита» — Сердар Азмун 
и Малком.

— Питерцев ждёт крайне непростой 
матч, но деваться некуда — необходи-
мо хотя бы сыграть вничью в Дортмун-
де, чтобы сохранить хорошие шансы 
на выход из группы, — заявил «Извес-
тиям» бывший нападающий немецких 
«Карлсруэ» и «Гамбурга» Сергей Кирья-
ков. — К сожалению, сейчас результа-
ты и игра «Зенита» тревожат. Ощуще-
ние, что команда не очень готова к игре 
на два фронта, как и два других наших 
участника Лиги чемпионов. «Боруссия» 
же точно не будет относиться спустя ру-
кава к матчу, особенно после проигры-
ша в Риме. Сейчас это современная, ско-

ростная и мощная команда с отличным 
прессингом. Те же качества, что у «Бава-
рии», только чуть хуже. Добиться успеха 
питерцам будет непросто, хотя разрыв 
между «Боруссией» и «Зенитом» в классе 
не такой большой, как у «Баварии» и «Ло-
комотива».

�� «КРАСНОДАР» — «ЧЕЛСИ»

Ещё одна встреча среды — «Краснода-
ра» с лондонским «Челси». «Быки» так-
же проиграли свою субботнюю встре-
чу в чемпионате — они уступили дома 
московскому «Спартаку» (1:3) и теперь 
увязли в середине таблицы РПЛ на вось-
мом месте. От лидирующих красно-бе-
лых они отстают на девять очков.

У «Челси» также не всё гладко в наци-
ональном первенстве. Клуб идёт на де-
сятом месте. Правда, плотность в тур-
нирной таблице чемпионата Англии 
такая, что от лидирующего «Эвертона» 
«синих» отделяет всего четыре очка. На-
помним, для «Краснодара» это первое 
участие в групповом этапе Лиги чемпи-
онов в истории команды. На прошлой 
неделе подопечные Мурада Мусаева 
сыграли вничью в гостях с французским 
«Ренном» (1:1). «Челси» не смог обыграть 
дома испанскую «Севилью» (0:0).

— Ребятам, которые выйдут на поле, 
эта игра в любом случае придаст эмо-
циональный подъём, — сказал «Извес-
тиям» бывший полузащитник «Красно-
дара» Максим Деменко. — Для многих, 
если не всех игроков команды это пер-
вая Лига чемпионов и первый матч 
с соперником такого ранга. И все за-
хотят проявить себя на фоне «Челси». 
А кто-то ещё хочет показать себя селек-
ционерам европейских клубов. Другое 
дело, что класс соперника слишком вы-
сок, но тут на стороне «Краснодара» пси-
хология, поскольку его футболисты бу-
дут действовать уверенно, так как уже 
выполнили задачу-минимум — проби-
лись в групповой этап.

Матч «Краснодар» — «Челси» нач-
нётся в 20.55 по московскому времени, 
а «Боруссия» — «Зенит» в 23.00.

По законам швейцарского времени
Почему CAS хочет наказать биатлониста Евгения Устюгова

Олег Шамонаев, Тимур Ганеев

А нтидопинговая панель Спортивно-
го арбитражного суда (CAS ADD) 

аннулировала результаты биатлони-
ста Евгения Устюгова с января 2010 года 
по апрель 2014-го. Это значит, что россий-
ский спортсмен, завершивший карьеру 
шесть лет назад, задним числом лишён 
двух золотых и одной бронзовой награ-
ды Олимпийских игр. Кроме того, сбор-
ная России снова откатывается на второе 
место в командном зачёте Олимпиады 
в Сочи-2014. Но к вердикту CAS есть мно-
го вопросов, Устюгов намерен подать 
апелляцию и до конца бороться за своё 
честное имя.

�� 10 ЛЕТ СПУСТЯ

Устюгов не сдал ни одного положитель-
ного теста на допинг на протяжении 
всех десяти лет своей карьеры. Но Ев-
гению вменяют в вину повышенный 
уровень гемоглобина в крови, что яко-
бы может свидетельствовать о приме-
нении им запрещённых препаратов. Сам 
спортсмен объясняет свои необычные 
показатели генетическими особенно-
стями организма, что подтверждено 
результатами исследования — повы-
шенный гемоглобин был зафиксиро-
ван у него и в 2017 году, спустя три года 
после завершения карьеры, когда ника-
кого смысла в применении допинга дав-
ным-давно не было.

Тем не менее антидопинговая панель 
CAS признала Евгения виновным и ан-
нулировала его результаты за четыре 
самых успешных года карьеры. Причём 
если о претензиях к сочинской эстафе-
те в кулуарах говорили давно, то удар 
по медалям Ванкувера-2010 стал для 
биатлониста полной неожиданно-
стью. На Олимпиаде-2010 Устюгов ли-
шён золота в масс-старте, а также 
бронзы в эстафетной гонке (вместе 
с Иваном Черезовым, Максимом Чудо-
вым и Антоном Шипулиным). На Олим-
пиаде-2014 отобрана золотая медаль 
у эстафетной команды России, в соста-
ве которой помимо Устюгова выступа-
ли Алексей Волков, Дмитрий Малышко 
и Антон Шипулин.

— Я уже не знаю, как реагировать 
на эти новости, — сказала «Извести-
ям» титулованная биатлонистка Яна 
Романова, оправданная CAS по схоже-
му делу в сентябре 2020-го. — Если го-
ворить конкретно про Женю, то про-
шло уже 10 лет с момента его триумфа 
в Ванкувере. Он давно ушёл из спорта, 
но почему-то именно сейчас против него 
выдвигают обвинения. Это немыслимо. 
WADA тестировала его много лет, в IBU 
за этим молча наблюдали, допускали его 

до крупных стартов, но спустя долгое 
время решили осудить. Правда, у меня 
нет слов. Сказать, что это бред, ничего 
не сказать. Обсуждали ли мы это с Устю-
говым? Нет, когда мы последний раз ви-
делись, то просто радовались успешно-
му завершению Игр-2014 в Сочи. Кто бы 
мог подумать, что мы вернёмся к этим 
вопросам в 2020 году. Что будут заголов-
ки о каких-то судебных процессах. Даже 
мысли такой не было.

�� ШАНСЫ ЕСТЬ

Все медальные перестановки ещё тре-
буют официального подтверждения 
со стороны МОК, но обычно Между-
народный олимпийский комитет без 
вопросов ратифицирует все решения 
CAS. Правда, Устюгов ещё собирается 
подавать апелляцию и в случае, если 
её не удовлетворят, идти в граждан-
ский суд Швейцарии. Но если все эти 
усилия не увенчаются успехом, то зо-
лото масс-старта в Ванкувере перейдёт 
к французскому биатлонисту Мартену 
Фуркаду, который станет шестикрат-
ным олимпийским чемпионом. Брон-
зовыми призёрами Игр-2010 вместо рос-
сийских эстафетчиков окажутся шведы.

В общекомандном зачёте Олимпиа-
ды в Ванкувере сборная России пропу-
стит вперёд Францию и опустится на ре-
кордно низкое 12-е место. В медальной 
таблице Игр-2014 в Сочи сборная России 
теряет символически важную первую 
позицию, снова пропуская вперёд нор-
вежцев. Такое уже случалось в 2018 году 
после решений дисциплинарной комис-
сии МОК, но тогда CAS встал на сторону 
россиян и вернул нашей команде часть 
отобранных за допинговые обвинения 
наград. Сочинское эстафетное золото 
в мужском биатлоне теперь может до-
статься немцам.

— Я уже не удивляюсь таким стран-
ным решениям CAS, особенно учиты-

вая, что они появляются незадолго 
до начала судебного процесса РУСАДА 
и WADA, — заявил «Известиям» бывший 
президент Олимпийского комитета Рос-
сии Леонид Тягачёв. — Я не сильно по-
гружён в детали дела Устюгова, но ког-
да IBU сначала закрывает его, а спустя 
два года вновь возобновляет без каких-
либо весомых доводов — это как мини-
мум странно. Если бы подобное случи-
лось со спортсменом из любой другой 
страны, то весь мир стоял бы на ушах. 
Все бы говорили, как несправедливо 
к нему отнеслись представители WADA 
и IBU. А русских атлетов можно судить 
как угодно. Осознавать это печально.

Но перспективы спасти честное имя 
у Устюгова не такие уж безнадёжные, 
слишком много в его деле странностей. 
И речь не только о несовершенстве па-
спорта крови и возможных генетиче-
ских особенностях спортсмена.

Во-первых, антидопинговая панель 
CAS, которая рассматривала дело, была 
создана только в 2017 году, значитель-
но позже завершения Евгением карье-
ры. То есть получается, что процеду-
ра наказания применена к россиянину 
задним числом. Это всё равно как если 
бы сейчас вдруг начали оценивать ста-
рые футбольные матчи при помощи 
VAR и на этом основании пересматри-
вать все результаты.

Во-вторых, Всемирный антидопин-
говый кодекс определяет срок давности 
по допинговым делам в десять лет. С мо-
мента окончания Олимпиады в Ванку-
вере прошло уже 10 лет и 7 месяцев. Ко-
нечно, арбитры CAS будут уверять, что 
дело было завершено намного раньше, 
а перенос его рассмотрения случился 
из-за коронавируса, но формально сро-
ки нарушены, и основания для протеста 
есть. Разумеется, если говорить о зако-
нах, а не о большой политике.

У адвокатов спортсмена есть 21 день, 
чтобы обжаловать дело в CAS.

Пропущенных ударов 
было всё больше,  
и в концовке 11-го ра-
унда Дортикос уже еле 
выживал. А за 17 се-
кунд до конца боя был 
нокаутирован
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Мурат Гассиев (справа)  
выйдет на бой  

против Нури Сефери  
после более чем  

двухлетнего перерыва
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